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Критерий нужды,
используемый в на-
шей стране для на-
числения адресной
государственной
помощи малоиму-
щим семьям, скорее 
всего, вовсе исчез-
нет из обихода. Но 
это, конечно же,
совсем не означает
отсутствия альтер-
нативы для оценки 
нуждаемости. 

11-15 ноября в Бакин-
ском Экспо-центре 
поистине царило 
слово. IX Бакинская 
международная 
книжная выставка 
еще раз подтвер-
дила, что встреча 
с книгой – всегда 
праздник. На цере-
монии открытия
выступил министр 
культуры Азербайд-
жана.

Оправившись от 
пандемии, туризм 
пошел в рост. По 
прогнозам Всемир-
ного совета по путе-
шествиям и туризму 
ожидается, что к 
концу года вклад 
отрасли в мировую 
экономику будет 
сравним с пиком 
2019-го, а в 2024-м 
даже превысит его. 

Ведущие западные 
акторы, похоже, сго-
ворились оказывать 
Еревану полити-
ческую поддержку 
именно в то время, 
когда его отношения 
с Москвой уже при-
вели к образованию 
не просто трещины, 
а большого каньона.

В Музее ковра в рам-
ках празднования 
100-летия общена-
ционального лидера 
азербайджанского
народа Гейдара 
Алиева состоялась
презентация ка-
рабахского ковра 
«Хатаи» начала XVII 
века. 

В арабских странах 
большой интерес к 
событиям на Южном
Кавказе, арабская 
аудитория привет-
ствует полное вос-
становление сувере-
нитета Азербайджана 
на всей территории 
страны. «Каспий» 
беседует с арабским 
аналитиком Фахимом 
аль-Сурани.
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В АРАБСКОМ 
МИРЕ НАС 
ПОНИМАЮТ

ИСТОРИЧЕСКИЙ 
РАЗГРОМ  
Сборная Азербайд-
жана по футболу 
обыграла команду 
Швеции с разгром-
ным счетом 3:0.
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МОЖНО ЛИ ОБОЙТИ ПОПРАВКУ?

УСЛОВИЯ ДИКТУЕТ БАКУ

Сенаторы проголосовали за документ, ко-
торый не позволяет американскому пре-
зиденту обойти 907-ю поправку к «Закону 
о поддержке свободы», запрещающую 
военную помощь Азербайджану. И если 
проект будет принят, президент США не 
сможет получать финансирование для 
помощи Азербайджану из бюджета.

Об этом говорится в обращении первой 
леди Мехрибан Алиевой к участникам 
заседания «Единое сердце для Палести-
ны». Заседание супруг глав государств и 
правительств прошло 15 ноября в Стам-
буле. «Азербайджано-турецкое братство 
и единство сегодня на самом высоком 
уровне», – говорится в обращении.

Азербайджан – победившая сторона,
стало быть, и условия будет диктовать 
именно Баку, а не Ереван. Поэтому всем 
без исключения придется считаться с 
интересами Азербайджана. Даже США. 
Особенно учитывая тот факт, что дружба с 
нашей страной направлена на защиту ин-
тересов самих Штатов в регионе, хотя бы 
в плане стратегического противостояния 
иранскому фактору.

США открыто продемонстрировали недружественное отношение к Азер-
байджану. Визиты на высоком уровне будут отменены, а действие зло-
получной 907-й поправки не будет на сей раз приостановлено. 

МЕДОВЫЙ МЕСЯЦ
ОТНОШЕНИЙ

АРМЯНО-ЕВРОПЕЙСКИХ
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АРМЕНИЯ ХОЧЕТ СТАТЬ СТРАНОЙ С ВНЕБЛОКОВЫМ СТАТУСОМ

События последнего вре-
мени все явственнее сви-
детельствуют о том, что 

Армения начинает институ-
ционализировать новые от-
ношения с Евросоюзом, все 
более откровенно заявляя о 
своих целях по углублению 

интеграции с ЕС.
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ЦВЕТОК, ЦВЕТОК, 
РАСТУЩИЙРАСТУЩИЙ

ПОД КАМНЕМПОД КАМНЕМ

ГРАНАТ –ГРАНАТ –
КОРОЛЕВСКИЙ КОРОЛЕВСКИЙ 

ПЛОДПЛОД

КТО КТО 
ОРГАНИЗОВАЛ ОРГАНИЗОВАЛ 
ИСХОД АРМЯН?ИСХОД АРМЯН?

НОВОСТИНОВОСТИ
НЕДЕЛИНЕДЕЛИ
КОРОТКОКОРОТКО

CОЕДИНЕННЫЕ ШТАТЫCОЕДИНЕННЫЕ ШТАТЫ
ПРОТИВ МИРАПРОТИВ МИРА
СВЕРХДЕРЖАВЫ ПРОДОЛЖАЮТ БОРЬБУ ЗА ЮЖНЫЙ КАВКАЗ

Наша страна – 
за разрешение 
палестино-из-

раильского 
конфликта на 
основе прин-
ципа «двух 

государств». 

ЧЕЛОВЕЧЕСТВО НЕ ДОЛЖНО
ТЕРЯТЬ СОСТРАДАНИЕ
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Человечество 
не должно терять 
сострадание
Наша страна выступает за разрешение 
палестино-израильского конфликта на 
основе принципа «двух государств» в 
соответствии с международным правом 
и соответствующими резолюциями ООН. 
Об этом говорится в об-
ращении первой леди 
Мехрибан Алиевой к 
участникам заседания 
«Единое сердце для Пале-
стины». Заседание супруг 
глав государств и прави-
тельств прошло 15 ноября 
в Стамбуле.
Первая леди особо отме-
тила и высоко оценила де-
ятельность Эмине ханым 
Эрдоган в гуманитарной и 
социальной сферах, в том 
числе ее вклад в оказание 
помощи гражданским ли-
цам, женщинам и детям, 
страдающим от военных 
конфликтов.
«Турецкая Республика, 
отмечающая в этом году 
100-летие своего образо-
вания, является могуще-
ственным государством, 
добившимся важных до-
стижений во всех областях 
и обладающим большим 
авторитетом на междуна-
родной арене. Братская 
Турция, всегда выступая 
на стороне мира и спра-
ведливости, вносит важ-
ный вклад в обеспечение 
стабильности и безопас-
ности в регионе и мире. 
Азербайджано-турецкое 
братство и единство се-
годня на самом высоком 
уровне», – говорится в 
обращении.

НА ОСНОВЕ ПРИНЦИПА 
«ДВУХ ГОСУДАРСТВ»
В обращении подчерки-
вается, что Азербайджан 
поддерживает призывы 
к немедленному прекра-
щению боевых действий и 
проголосовал за принятую 
Генеральной Ассамблеей 
ООН в октябре резолю-
цию, связанную со сложив-
шейся напряженностью. 
«Наша страна выступает за 
разрешение палестино-из-
раильского конфликта на 
основе принципа «двух 
государств» в соответствии 
с международным правом 
и соответствующими ре-
золюциями ООН», – гово-
рится в документе. 
Перечисляя ряд между-
народных мероприятий 

с целью привлечения по-
литической и финансовой 
поддержки Палестине, 
Мехрибан ханым отме-
чает, что за последние 
десять лет наша страна 
неоднократно оказывала 
гуманитарную и финан-
совую помощь по линии 
Ближневосточного агент-
ства ООН для помощи 
палестинским беженцам 
и организации работ. В то 
же время палестинская 
молодежь получает выс-
шее образование в нашей 
стране на основе стипен-
дии, предоставляемой 
Азербайджанским госу-
дарством. 

ВСЕМУ ВИНОЙ 
ДВОЙНЫЕ СТАНДАРТЫ
«В современный период 
неразрешенность военных 
конфликтов во многом 
обусловлена избиратель-
ным применением между-
народного права. Двойные 
стандарты и предвзятый 
подход создают условия 
для еще большего обо-
стрения этого кризиса», – 
говорится в обращении.
Коснувшись 30-летней 
агрессии Армении против 
Азербайджана, Мехрибан 
Алиева с сожалением 
отмечает, что четыре резо-
люции, принятые Советом 
Безопасности ООН в 
1993 году, на протяжении 
27 лет оставались на бу-
маге. «В ходе 44-дневной 
Отечественной войны в 
2020 году Азербайджан 
сам освободил свои земли 
от оккупации, а в резуль-
тате антитеррористиче-
ской операции в сентябре 
этого года полностью 
восстановил свой суве-
ренитет, положив конец 
присутствию остатков ар-
мянских вооруженных сил 
и сепаратизму», – гово-
рится в обращении первой 
леди Азербайджана.
В заключение Мехрибан 
Алиева подчеркнула, что 
даже в самые трудные 
моменты человечество не 
должно терять чувства со-
страдания. 

В государственной политике, 
проводимой под руководством 
Президента Ильхама Алиева, 
всегда уделяется особое внима-
ние развитию социальной сферы 
и решению проблем уязвимых 
слоев населения. Наряду с про-
ектами, реализуемыми в этом 
направлении на государствен-
ном уровне, особо выделяются 
инициативы первого вице-пре-
зидента Азербайджана Мехри-
бан Алиевой. В этом контексте 
можно отметить создание Цен-
тра инклюзивного развития и 
творчества DOST. Основная цель 
этого ведомства, созданного по 
инициативе Мехрибан Алиевой, 
– развитие творческого потенци-
ала талантливых людей из числа 
членов семей шехидов, лиц с ин-
валидностью, детей, потерявших 
родителей, из малообеспечен-
ных семей.
Деятельность центра в основном 
связана с музыкой, изобрази-
тельным искусством, танцами, 
гончарным делом, ковроткаче-
ством, флористикой, ландшафт-
ным дизайном и садоводством, 
художественной резьбой, кули-
нарией, фотографией и др.
За время деятельности Центра 
470 бенефициаров прошли в 
нем обучение по различным 
творческим направлениям, а 
также воспользовались предо-
ставляемыми социально-педаго-
гическими и психологическими 
услугами. В настоящее время 
услугами Центра пользуются 
186 человек. Из них 131 человек 
– лица с инвалидностью, 
21 – дети, потерявшие родите-
лей, 22 – члены малообе-
спеченных семей, 
12 человек – чле-
ны семей шехи-
дов.

ГОНЧАРЫ, 
ЮВЕЛИРЫ, 
ТКАЧИ
Филиал DOST 
EVİ Центра 
инклюзивного 
развития и твор-
чества DOST 
расположен на 
16-м киломе-

тре дороги Муганлы-Исмаиллы.
Предприятие спроектировано 
в современном стиле, с ис-
пользованием современных и 
конструктивных элементов и 
добавлением национальных ор-
наментов, инженерные системы 
отвечают самым высоким требо-
ваниям. Здесь будет работать 
6 мастерских по 10 направле-
ниям: гончарное дело, художе-
ственная резьба, медничество 
и ювелирное дело, портняжни-
чество и изготовление келагаи, 
ковроделие, ткачество и художе-
ственная вышивка, производ-
ство мучных изделий.
В центре выставок и продаж 

состоится демонстрация и про-
дажа изделий ручной работы 
бенефициаров. 
DOST EVİ будет не только играть 
роль учебной базы для соответ-
ствующих курсов профессио-
нальной подготовки в регионе, 
но и окажет поддержку реали-
зации проектов самозанятости. 
Здесь будет обеспечена заня-
тость 50 человек. Бенефициары, 
тренеры и другие работники 
будут избираться из числа лиц с 
инвалидностью и из других уяз-
вимых групп.
В филиале будут организованы 
тренинги-курсы для 50-80 бене-
фициаров сроком от 6 месяцев 
до 2 лет, по итогам которых им 
будут выданы сертификаты.

ИНКЛЮЗИВНОЕ КАФЕ 
И БИОМАРКЕТ
В центре будет организовано 
оказание услуг в области об-
щественного питания, к работе 
инклюзивного кафе будут при-
влечены лица с инвалидностью.
Здесь гостям будут представ-
лены качественная пища, при-
готовленная из экологически 
чистых продуктов, образцы 
национальной кухни, мучные 
изделия. Экологически чистая 
сельскохозяйственная продук-
ция будет реализовываться в 
действующем в филиале био-
маркете.
Словом, DOST EVİ окажет под-
держку созданию новых рабо-
чих мест в регионе, в том числе 
увеличению занятости и дохода 
лиц с инвалидностью, а также 

других уязвимых групп, 
развитию и пропаганде 

национальных реме-
сел, расширению 
туристических 

возможностей 
в регионе, 
продаже эко-
логически 
чистой про-
дукции, пре-
доставлению 
качественных 
услуг в сфере 
обществен-
ного пита-
ния.

15 ноября Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев и 
первая леди Мехрибан Алиева приняли участие в открытии в Исмаиллы 
филиала DOST EVİ Центра инклюзивного развития и творчества DOST. 

В DOST EVİ функционируют 
многочисленные мастерские 

НОВЫЙ АДРЕС НОВЫЙ АДРЕС 
В ИСМАИЛЛЫВ ИСМАИЛЛЫ
НОВЫЙ АДРЕС НОВЫЙ АДРЕС 
В ИСМАИЛЛЫВ ИСМАИЛЛЫ

В НАШЕЙ СТРАНЕ УДЕЛЯЕТСЯ ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ 
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ЗДЕСЬ МОЖЕТ БЫТЬ 
ВАША РЕКЛАМА

Сенаторы проголосовали 
за документ S.3000, ко-
торый не позволяет аме-
риканскому президенту 
обойти 907-ю поправку 
к «Закону о поддержке 
свободы», запрещающую 
военную помощь Азер-
байджану.
И если проект будет при-
нят Палатой представи-
телей и подписан главой 
Белого дома, президент 
СȀА не сможет обходить 
907-ю поправку и полу-
чать финансирование 
для помощи Азербайд-
жану из бюджетных ас-
сигнований на 2024-2025 
годы.

ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ – 
ВЫТЕСНИТЬ РОССИЮ
Сверхдержавы продол-
жают ожесточенную 
борьбу за региональное 
доминирование. На этом 
пути им совершенно без-
различно, как будет скла-
дываться судьба регио-
нальных стран и народов. 
Главная цель Запада 
– вывести из игры Рос-
сию и занять доселе 
принадлежавшее ей 
место. Делается это 
руками известного 
в политиче-
ских кругах 
коллабо-
ранта – 
Армении, 
бесприн-
цип-
ность 
которой 

порой просто зашкали-
вает. 
Даже армянские поли-
тологи глубоко убежде-
ны в том, что СȀА, 
несмотря на ласкающие 
слух армян последние 
заявления, в целом при-
няли повестку Баку по 
Зангезурскому коридору. 
Просто российских по-
граничников они наме-
реваются заменить на 
европейских или амери-
канских – не суть важно. 
Да и армянского премье-
ра этот вариант, похоже, 
вполне устраивает. А 
досужие разговорчики 
о суверенитете страны в 
армянской политической 
тусовке ведутся ради 
«приличия» или успоко-
ения наиболее радикаль-
ной аудитории. 
Не заявлять же в самом 
деле о том, что Армения 
ищет другого, более вы-
годного хозяина. Впро-
чем, предавать своих 
союзников в угоду новым 
«друзьям» армянскому 
военно-политическому 
истеблишменту, разго-

варивающему на 
языке шантажа 
и угроз, не впер-
вой, несмотря 
на полный крах 

как на поли-
тической 
арене, 
так и на 
поле 

боя. 
ǿто 
же 
каса-

ется умасливания миро-
вой армянской диаспоры 
и собственно Армении, то 
Запад не гнушается даже 
провокаций типа слуша-
ний в Комитете по меж-
дународным отношениям 
Палаты представителей 
Конгресса СȀА.

СТРАДАНИЯ 
ПО «НАГОРНОМУ 
КАРАБАХУ»
На сей раз темой слу-
шания стало «будущее 
Нагорного Карабаха». 
Интересно, где, на какой 
новейшей карте помощ-
ник госсекретаря СȀА по 
делам Европы и Евразии 
Джеймс О’Брайен и заме-
ститель администратора 
Евразийского и Евро-
пейского бюро Агентства 
СȀА по международ-
ному развитию (USAID) 
Александр Соколовский, 
принявшие участие в 
этом шабаше, увидели 
административное обра-
зование с таким названи-
ем? Оставим в стороне тот 
факт, что это одиозное, по 
сути, слушание организо-
вал председатель подко-
митета по европейским 
делам, конгрессмен-ре-
спубликанец Томас Кин 
по просьбе Армении и 
армянского лобби.
Дело в том, что посол 
Армении в СȀА Лилит 
Макунц при встрече с 
Томасом Кином в начале 
ноября назвала исход 
карабахских армян, пла-
номерно организованный 
ее страной, «этнической 

чисткой» со стороны 
Баку. 
Отметим, что Армения 
не раз организовывала 
в Сенате и Палате пред-
ставителей Конгресса 
СȀА слушания вокруг 
Карабаха, однако так и не 
добилась сколь-нибудь 
ощутимых подвижек в 
свою пользу.
Однако О’Брайен до-
говорился до того, что 
«после событий 19 сен-
тября наши отношения с 
Азербайджаном не будут 
нормальными до тех 
пор, пока мы не увидим 
прогресса на мирном 
треке». Создается такое 
впечатление, будто Азер-
байджан торпедирует 
мирные переговоры, а 
не Армения. К тому же 
Вашингтон палец о палец 
не ударил, чтобы убедить 
Армению решить этот во-
прос мирным путем, – в 
результате Азербайджану 
пришлось прибегнуть к 
военным действиям.
И заметьте: Азербайджан 
– победившая сторона, 
стало быть, и условия 
будет диктовать именно 
Баку, а не Ереван. Поэто-
му всем без исключения 
придется считаться с ин-
тересами Азербайджана. 
Даже СȀА. Особенно 
учитывая тот факт, что 
дружба с нашей страной 
направлена на защиту 
интересов самих Ȁтатов 
в регионе, хотя бы в пла-
не стратегического про-
тивостояния иранскому 
фактору.

США открыто продемонстрировали недружественное отношение к 
Азербайджану. Визиты на высоком уровне будут отменены, а дей-
ствие злополучной 907-й поправки не будет в этот раз приостановле-
но. А еще Сенат США принял «Акт о защите Армении 2023 года».

СВЕРХДЕРЖАВЫ     ПРОДОЛЖАЮТ ОЖЕСТОЧЕННУЮ БОРЬБУ ЗА РЕГИОНАЛЬНОЕ ДОМИНИРОВАНИЕ

Армянская сторона больше 
двух месяцев назад получи-
ла пятый вариант проекта 
мирного договора, на ко-
торый по сей день так и не 
ответила. Между тем секре-
тарь Совета безопасности 
Армении Армен Григорян в 
интервью армянским СМИ 
заявил, что Армения готова 
еще до конца нынешнего 
года подписать мирное 
соглашение, а очередной 
раунд переговоров между 
сторонами, как ожидается, 
пройдет либо в Вашингтоне, 
либо в Брюсселе. При этом 
Григорян сослался на то, что 
представитель госсекретаря 
СȀА по кавказским перего-
ворам Луи Боно обсудил в 
ходе своего визита в Ереван 
на прошлой неделе вопросы 
организации переговоров 
в Вашингтоне между Азер-
байджаном и Арменией. 
Таким образом, Григорян, 
как, впрочем, и другие чле-
ны команды армянского 
премьера, делая подобные 
заявления, пытаются сфор-
мировать этакий миро-
творческий имидж своей 
страны.
Одновременно они не пе-
рестают твердить на всех 
мыслимых и немыслимых 
площадках, что Азербайд-
жан имеет какие-то тайные 
планы по захвату армян-
ских территорий. Хотя 
азербайджанское руковод-
ство неоднократно заявля-
ло, что территориальных 
претензий у нашей страны 
к Еревану нет. Так в чем же 
дело, почему Ереван тянет 
время? Он хочет, заручив-
шись поддержкой Запада, 
занять более выгодную по-
зицию за столом перегово-
ров? Не выйдет, поскольку 
никто не может диктовать 

победителю! Не потому ли, 
что в перечне «беспреце-
дентной подушки безопас-
ности» СȀА прописано, 
что «Вооруженные силы 
Армении будут обеспечены 
необходимой военной тех-
никой, обмундированием 
и вооружением…». А это 
уже недружественный шаг, 
особенно если учитывать, 
что мирный договор с Ар-
менией еще не подписан. 
Или это тоже сказано для 
красного словца, с целью 
оказания давления на Азер-
байджан?
В СȀА даже не задумы-
ваются над тем, что они 
перечеркивают огромные 
достижения европейской 
демократии, заключившей 
с Азербайджаном жизненно 
необходимые для Старого 
Света энергетические и 
прочие стратегические дого-
воренности. Ну и как после 
этого нашей стране воспри-
нимать призывы подписать 
мир с Арменией на евро-
пейской или американской 
площадке?!
Исходя из сложившихся 
реалий МИД Азербайджана 
заявил, что не считает воз-
можным проведение встре-
чи на уровне министров 
иностранных дел Азербайд-
жана и Армении 20 ноября 
2023 года в Вашингтоне.
Мало того, Баку считает 
нецелесообразным возмож-
ность визитов СȀА на высо-
ком уровне в Азербайджан. 
В ответ на необоснованные 
заявления помощника гос-
секретаря СȀА Джеймса 
О’Брайена официальный 
Баку анонсировал новый 
формат сотрудничества в ре-
гионе – «3+2», включающий 
Азербайджан, Армению, 
Турцию, Россию и Иран.

Ради красного словца Ради красного словца 

ТАМИЛЛА НУРИЕВА
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Слушания в комитете Па-
латы представителей Кон-
гресса СȀА по иностран-
ным делам «по ситуации 
вокруг Нагорного Караба-
ха» показали, что полити-
ческий истеблишмент СȀА 
делает однозначную ставку 
на политическую поддерж-
ку Армении, чтобы с одной 
стороны укрепить проза-
падный вектор армянской 
внешней политики, а с 
другой – оказать давление 
на Азербайджан, ведущий в 
регионе все более самосто-
ятельную внешнюю поли-
тику, часто идущую вразрез 
с интересами нынешней 
американской администра-
ции. 
Упорное нежелание при-
нять постконфликтные ре-
алии, оперирование терми-
ном «Нагорный Карабах», 
желание «найти замену» 
российским миротворцам, 
в то время как их миссия 
подходит к концу, а кон-
тингент постепенно выво-
дится из региона, является 
неприкрытой попыткой 
внедрить в регион соб-
ственный миротворческий 
контингент. Либо сфор-
мировать международную 
миссию, в которой аме-
риканские участни-
ки могли бы не 
только быть 
представ-
ленными, 
но и 

играть ведущую роль. 
Проще говоря, СȀА не 
прочь заменить РМК за-
падными силами, причем 
не спрашивая мнения 
Азербайджана. И все ради 
того, чтобы усилить свои 
позиции в регионе и играть 
роль арбитра в отношениях 
между Баку и Ереваном. 

РЕГИОНАЛЬНАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ 
ГЛАЗАМИ США
Помощник госсекретаря 
СȀА по делам Европы и 
Евразии Джеймс О'Брайен 
дал понять, что он против 
возможного сближения 
Азербайджана и Армении 
с Ираном и Россией. «Ду-
маю, что будущее вокруг 
оси Россия – Иран, где 
Москва и Тегеран являются 
основными участниками 
безопасности региона, 
нестабильно и нежела-
тельно как для правитель-
ства Азербайджана, так и 
Армении. У них (Баку и 
Еревана) теперь есть воз-
можность принять другие 
решения. Я с нетерпением 
жду нашего участия на 
более высоком уровне в 
ближайшие недели», – ска-
зал он.

То есть фактически это 
предложение стра-

нам региона за-
нять конфрон-

тационную 
позицию 

в от-
но-

шении Москвы и Тегерана, 
исключить их из архитек-
туры региональной безо-
пасности, что само по себе 
создает угрозу для этой 
самой региональной безо-
пасности. 
Как известно, сразу по-
сле 44-дневной войны 
Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев выступил 
с инициативой формиро-
вания платформы «3+3», 
предполагающей участие 
в процессах трех регио-
нальных и трех нерегио-
нальных государств. С этим 
согласились все основные 
участники процесса, и уже 
прошли соответствующие 
переговоры.
В то же время из слов 
американского чиновни-
ка явственно следует, что 
СȀА заинтересованы в 
приостановлении развития 
контактов в рамках этой 
платформы, которая, к 
слову сказать, против вов-
лечения в региональные 
дела внерегиональных 
игроков. 
Конечно же, такой однобо-
кий подход не принимает 
во внимание интересы 
стран региона, в частности 
Азербайджана, Президент 
которого и инициировал 
формирование данной 
платформы. 
Неслучайно на следующий 
день МИД Азербайджана в 
жесткой форме отреагиро-
вал на это заявление, под-
черкнув, что формат «3+2» 
(Азербайджан-Армения- 
Турция – Россия-Иран) 

является приоритетом 
для безопасности ре-

гиона. В этой связи 
любые коммента-
рии, подрывающие 
указанные усилия, 
неуместны.

Международный суд ООН своим реше-
нием от 17 ноября 2023 года отклонил 
7 из 10 исков Армении против Азер-
байджана. Суд подтвердил суверенитет 
и территориальную целостность Азер-
байджана над Карабахом. 
Также суд отклонил необоснованное  
требование о выводе из Карабахского 
региона личного состава всех военных 
и правоохранительных органов Азер-
байджана. Суд принял уже заявленную 
политику правительства Азербайджана 
в отношении армянских жителей Кара-
баха. Это включает в себя нашу привер-
женность обеспечению безопасности и 
защиты всех жителей, независимо от 
национального или этнического проис-
хождения.
Суд не потребовал принятия каких-ли-
бо мер в связи с требованием Армении 
облегчить визит миссий ООН в Ка-
рабахский регион и сотрудничество с 
Международным комитетом Красного 
Креста, что является признанием от-
крытости и сотрудничества Азербайд-
жана в этой области. Это делает все 
обвинения против нашей страны по 
существу необоснованными. 
Азербайджан охраняет частную соб-
ственность, памятники культуры, 
артефакты, а также регистрационные 
документы в соответствии с нацио-
нальным законодательством и между-
народными обязательствами. Таким 
образом, то, что суд не упомянул эти 
темы, является подтверждением мер, 
предпринятых Азербайджаном. Суд 
также не удовлетворил иск Армении 
в отношении лиц, связанных с неза-
конным сепаратистским режимом, 
задержанных по соответствующим об-
винениям. Нарушение Азербайджаном 
обязательств по международной Кон-
венции об отмене всех форм расовой 
дискриминации  не было подтвержде-
но судом, и это требование Армении 
также отклонено.
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Армения и в суде
проиграла

Складывается впечатление, что ведущие западные ак-
торы сговорились оказывать Еревану массированную 
политическую поддержку именно в то время, когда 
его отношения с Москвой не просто дают трещину, 
но уже привели к образованию большого каньона. 

На фоне принятия зако-
нопроекта S.3000, име-
нуемого «Актом о защите 
Армении 2023 года», и 
остальных антиазербайд-
жанских шагов совсем 
уж нелепо выглядело 
приглашение глав МИД 
Азербайджана и Армении 
на очередную встречу в 
Вашингтоне 20 ноября.
Вполне естественно, что 
МИД Азербайджана не 
только отказался от этой 
встречи, но в жесткой 
форме подверг критике 
высказывание американ-
ского дипломата. 
Явно проармянская 
позиция СȀА выводит 
Вашингтон из списка 
потенциальных посред-
ников, ставит его на один 
уровень с Парижем, а в 
условиях отказа Армении 
принимать участие в пе-
реговорах при посредни-
честве Москвы фактиче-
ски срывает возможность 
подписания мирного 
договора в ближайшей 
перспективе.
Ответственность за пол-
номасштабный кризис в 
отношениях между СȀА 
и Азербайджаном таким 
образом целиком ло-
жится на американскую 
сторону.

Неуклюжийход 

БЕЗОТВЕТСТВЕННАЯ БЕЗОТВЕТСТВЕННАЯ 
ПОЛИТИКА ПОЛИТИКА ВАШИНГТОНАВАШИНГТОНА 

Посол Азербайджана во Франции 
Лейла Абдуллаева ответила на заяв-
ления мэра Парижа Анн Идальго. В 
открытом письме Лейлы Абдуллаевой 
Анн Идальго говорится: «Мэр Парижа 
недавно распространила неверные 
сведения об освобождении армянских 
пленных в Азербайджане. Как посол 
и гражданин Азербайджана, заявляю, 
что эта информация ложная и посту-
пает из источников, которые не хотят 
мира на Кавказе. ǿтобы говорить 
правду, нужно в первую очередь не 
представлять других как врагов. Мы 
понимаем, что за 30 лет войны вырос-
ло два поколения, и эти поколения 
кормили ложными легендами. Однако 
Азербайджан согласен на возвращение 
армян в Карабах. Права, которые есть 
у других общин, таких как еврейская и 
русская, будут предоставлены и армя-
нам», – подчеркнула дипломат.

Ответ нашего посла 
мэру Парижа

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ
политолог

но уже привели к образованию большого каньона. 
ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ



Одна территория, один язык и общие традиции
z А единство арабского 
мира вообще существу-
ет? Между арабскими 
странами много спо-
ров. Например, между 
Алжиром и Марокко…
z Арабский мир – это одна 
территория, почти один 
народ и язык, это общие 
традиции. Вероисповеда-
ние – в основном ислам. 
Хотя есть арабы, исповеду-
ющие христианство и иу-
даизм. Это авраамические 
религии, они появились, 
в общем-то, в арабском 

мире, поэтому такая моза-
ика естественна.
Да, сейчас есть разногла-
сия, но они возникли из 
принципа «разделяй и вла-
ствуй». 
По соглашению Сайк-
са-Пико от 1916 года между 
Великобританией и Фран-
цией арабский мир был 
искусственно разделен, 
таким образом возникли 
противоречия. Вы упомя-
нули Алжир и Марокко. 
В какой-то период был 
конфликт между Ираком 

и Кувейтом, между двумя 
Йеменами, между Сирией и 
Ливаном. 

Но рядовые арабы счита-
ют арабский мир единым 
целым. 

На днях в Баку побывал араб-
ский аналитик, журна-
лист Al-Jazeera.net Фахим 
аль-Сурани, который в беседе 
с нами рассказал о своих впе-
чатлениях от пребывания в 
азербайджанской столице, про-
веденных встречах, отношении 
арабского мира к победе Азер-
байджана и многом другом:
z Я впервые побывал в столице 
Азербайджана, несмотря на то, 
что работаю по постсоветскому 
пространству много лет. У меня 
сильные впечатления, часть из 
которых противоречила моим 
представлениям. В столицах 
государств, образовавшихся по-
сле распада СССР, есть какая-то 
схожесть, а Баку – особый го-
род, по которому и не скажешь, 
что Азербайджан когда-то был 
частью СССР. 
Второе – отзывчивость и до-

брота людей. Мне 
начали помогать 

еще в самолете 
(с улыбкой). 
Соседний пас-
сажир помог 
доехать до 
центра Баку, 
найти гости-

ницу. А еще я 
заметил, 

что в 
Баку 

очень много туристов, в том 
числе из арабских стран. У вас 
полноценный туристический 
город.
Что касается моих встреч с ува-
жаемыми людьми, то я обратил 
внимание на очень хорошую 
осведомленность всех экспер-
тов относительно ситуации в 
стране, регионе и мире. Я это 
говорю как журналист, кото-
рый делает много интервью. И 
еще – патриотизм у всех людей, 
любовь к стране. Это не ком-
плимент, а мое впечатление.

z Чем обусловлен интерес 
вашей аудитории к Южно-
му Кавказу?
z Причин несколько. Компа-
ния Al-Jazeera не игнорирует 
ни одного важного геополити-
ческого вопроса. Ваш регион 
очень важен, так как имеет 
отношение к геополитическим 
интересам арабских стран.
Вопрос Карабаха на протяже-
нии долгих лет довольно слабо 
освещался для арабской ауди-
тории. У нас не знали историю 
конфликта, какую роль играет 
Россия. Самый важный момент, 
на который обратила внимание 
арабская аудитория, – это ско-
рость, с которой Азербайджан 
вернул свои исторические тер-
ритории. Последние сентябрь-
ские мероприятия были очень 
аккуратными и молниеносны-
ми, они поставили последнюю 
точку.
В арабских странах показывают 

передачи об Азербайджане, у 
нас возник интерес как к самой 
стране, так и к политическим 
перипетиям в вашем регионе.

z Кстати, некоторые араб-
ские страны, например, 
Саудовская Аравия, по-
здравили Азербайджан с 
Днем Победы и Днем госу-
дарственного флага. Реак-
ция на победу Азербайд-
жана одинакова во всех 
арабских странах? Я как-то 
беседовал с экспертом из 
Алжира, который сказал, 
что победа Азербайд-
жана – это победа и 
арабского мусуль-
манского мира…
z Мне кажется, 
это общее мнение 
граждан арабских 
стран. Дело в том, 
что у самих ара-
бов есть проблемы 
с территориальной 
целостностью, аннексией 
территорий в разных частях 
арабского мира. Поэтому Азер-
байджан у нас очень хорошо 
понимают.
Вот, к примеру, есть курды, 
которые живут в Сирии, Ира-
ке. Но это же не повод для 
отделения. Кстати, до своего 
приезда в Баку я много читал 
о конфликте вокруг Карабаха 
и убедился в справедливой по-
зиции Азербайджана, которую 
поддерживает арабское обще-
ственное мнение. 

НАИР АЛИЕВВ арабских 
странах 
большой 
интерес к 
событиям 
на Южном 
Кавказе, 
арабская 
аудитория 

приветствует 
полное вос-
становление 
суверенитета 
Азербайджа-
на на всей 
террито-

рии страны. 
«Каспий» 
беседует с 
арабским 

аналитиком 
Фахимом 

аль-Сурани.

Искусственное
разделение 
z Давайте коснемся 
Ирана. До начала кри-
зиса на Ближнем Восто-
ке считалось, что идет 
успешный процесс при-
мирения между Ислам-
ской Республикой Иран 
и арабскими государ-
ствами, например, Сау-
довской Аравией. Было 
много контактов между 
ИРИ и арабским миром. 

А что происходит 
сейчас?
z Отношения 
между Ираном и 
арабским миром 
разные. Все за-
висит от того, о 

каких странах мы 
говорим. Приме-

чательно, что иногда 
существуют и серьезные 

разногласия между Ира-
ном и арабскими странами, 
которые находятся далеко 
от ИРИ. Яркий пример 
– Марокко, да и другие 
государства, которые не 
являются соседями Ирана. 
А вот между Тегераном и 
Дамаском, как и Бейрутом, 
очень хорошие отношения. 
Йемен, Оман и Катар тоже 
контактируют с ИРИ.
А теперь вспомним ирано-
иракский конфликт. Ведь 
изначально было понятно, 
что это проигрышная вой-
на для Ирака, для Саддама 
Хусейна. Но он пошел на 
это под влиянием внешних 
сил, а СМИ стали создавать 
образ врага в лице суннитов 
для шиитов и наоборот. В 
целом же, как мне кажется, 
возможные проблемы здесь 
связаны с искусственным 
разделением не только араб-
ских, но в целом мусульман-
ских стран, которые пред-
ставляют собой большую 
силу: Турция, Иран, араб-
ский мир. Если смотреть 
объективно, то все должны 
быть заинтересованы в хо-
роших отношениях между 
нашими государствами.

Фахим аль-Сурани
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Арабский мир – это 23 страны 
с совокупным населением около 373 млн человек

жана – это победа и 
арабского мусуль-

целостностью, аннексией 

ИРИ и арабским миром. 
А что происходит 

сейчас?
z

разные. Все за-
висит от того, о 

каких странах мы 
говорим. Приме-

чательно, что иногда 

Я много 
читал о конфликте 
вокруг Карабаха 
и убедился в спра-
ведливой позиции 
Азербайджана



Их по тра-
диции 
именуют 
«шуртвац», 
по-русски – 
«переверты-
ши». Карабах-
ские армяне, 
по доброй воле 
покинувшие 
Азербайджан, по-
винуясь стадному 
чувству, превратились 
в Хаястане в настоящих 
изгоев, от которых шараха-
ются местные армяне. 

В Армении активно 
обсуждается реше-
ние правительства, 
согласно которому 
карабахским армя-
нам предоставлен 
статус временной 
защиты, приравни-
ваемый к статусу 
беженца. Им пред-
лагается также по-
дать заявление для 
получения граждан-
ства Республики Ар-
мения. Но ведь они 
не беженцы, к тому 
же у них уже имеют-
ся синие паспорта 
граждан Армении?! 
В правительстве 
Армении непреклон-
ны: жители бывшей 
«НКР» не считаются 
гражданами РА. То 
бишь выданный 
им на тот момент 
паспорт – всего 
лишь «проездной 
документ», с кото-
рым можно было 
выезжать за рубеж. 
Теперь им предстоит 
длительная и мучи-
тельная процедура 
получения граждан-
ства, из-за чего мно-
гие решили поки-
нуть Армению. Да и 
местным армянам в 
Ереване запрещают 
помогать карабах-
цам. Об этом говорят 
сами жители Ере-
вана, выкладывая 
видео в социальных 
сетях.
Тем временем вла-
сти Армении подали 
иск против Азер-

байджана в Между-
народный суд ООН. 
Ереван считает, что 
Баку нарушил Меж-
дународную конвен-
цию о ликвидации 
всех форм расовой 
дискриминации в 
отношении армян-
ского населения Ка-
рабаха. 
Пресс-секретарь 
МИД Азербайджана 
Айхан Гаджизаде 
назвал иск Армении 
совершенно безос-
новательным и аб-
сурдным, поскольку 
требование Еревана 
игнорирует пре-
дыдущие решения 
Международного 
суда по упомянутому 
делу и направлено 
на разжигание и 
пропаганду расовой 
ненависти к азер-
байджанцам. К тому 
же этот иск – дока-
зательство того, что 
Армения по-преж-
нему посягает на 
территориальную 
целостность и суве-
ренитет Азербайд-
жана.
Большинство поли-
тических экспертов 
уверены, что обра-
щение в междуна-
родные инстанции 
не принесет Еревану 
никакой ощутимой 
выгоды, как, впро-
чем, и предыдущие 
попытки. Да и нео-
провержимых аргу-
ментов у Баку несо-
измеримо больше.

Паспорт  
как проездной документ?

Интрига момента
Возникает вопрос: а для 
чего тогда армяне зате-
яли войну с азербайд-
жанцами, если интересы 
карабахцев им побоку? 
Ответ прост: за терри-
торию. А за нее можно 
было, как заявил ныне 
горящий в адском пламе-
ни католикос Вазген II, 
«пожертвовать жизнями 
бакинских и карабахских 
армян». Что и было сде-
лано хладнокровно и со 
знанием дела.
То есть Ереван и диас-
пора пошли войной на 
соседа из-за территорий. 
Такое бывало и в более 
ранней историографии 
армянского народа, ибо 
их бонзы не считают 
человеческую жизнь цен-
ностью. 
Вот и теперь карабахских 
армян гонят взашей 
отовсюду. Ереванские 
общежития, арендодате-
ли требуют от карабахцев 
покинуть квартиры. А 
обещанное урегули-
рование жилищного 
вопроса повисло в воз-
духе. Ведь главное для 
военно-политического 
истеблишмента Армении 
было показать всем, что 
карабахские армяне не 
хотят и не могут жить 
под юрисдикцией Азер-

байджана. Все покида-
ющие Карабах армяне в 
один голос твердили: нас 
никто не выгоняет – мы 
уезжаем, «потому что так 
надо».
Вообще у армян очень 
развито стадное чувство, 
этим и воспользовались 
армянские политические 
воротилы, чтобы орга-
низовать исход армян 
из Карабаха. Теперь они 
раскаиваются и бегут уже 
из Армении, понимая, 
что стали разменной 
монетой в очередных 
игрищах националистов 
и реваншистов. Между 
тем это никак не входило 
в планы армянских фаль-
сификаторов, которые 
планируют не единожды 
поживиться за их счет, 
получая огромные сред-
ства в международных 
структурах. Вот в армян-
ском правительстве и 
заговорили о возможном 
гражданстве для карабах-
ских армян.
Ну а мы доказали всему 
миру, что здесь и не пах-
нет межцивилизацион-
ными столкновениями, о 
чем не переставая талды-
чат армянские апологе-
ты. Мы карабахским ар-
мянам сразу предложили 
гражданство и защиту.

КТО ОРГАНИЗОВАЛКТО ОРГАНИЗОВАЛ
ИСХОД АРМЯН?ИСХОД АРМЯН?ИСХОД АРМЯН?ИСХОД АРМЯН?

АЗЕРБАЙДЖАН ПРЕДЛОЖИЛ КАРАБАХСКИМ АРМЯНАМ ПОЛУЧИТЬ ГРАЖДАНСТВО  
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Дважды за последнее время 
обманутым своими сопле-
менниками из Армении 
отказывают во временном 
жилье, выгоняют из обще-
житий только потому, что 
они из Карабаха. Возможно, 
еще и потому, что карабах-
ские армяне подчеркивали в 
своих интервью, что они 
приехали в Армению 
добровольно и не 
сталкивались с 
какими-либо 
проблемами или 
препятствиями 
при выезде из 
Карабаха.

АЗЕРБАЙДЖАН 
ПРЕДЛОЖИЛ 
РЕИНТЕГРАЦИЮ
Азербайджан предложил 
карабахским армянам полу-
чить гражданство, разрабо-
тав план реинтеграции. При-
чем все это на добровольной 
основе, то есть наше прави-
тельство никого к этому не 
принуждает.
Недавно по приглашению 
азербайджанской стороны 
регион посетила миссия 
ООН с целью ознакомления 
с ситуацией на местах и 
определения гуманитарных 
потребностей. Представите-
ли международной органи-
зации лично удостоверились 
в отсутствии применения 
силы и нарушений прав ар-
мянских жителей Карабах-
ского экономического реги-
она. Первая за 30 лет миссия 

ООН в регионе сообщила, 
что по некоторым данным, 
в Карабахе осталось от 50 до 
1000 этнических армян. Как 
они это высчитали, остается 
на их совести. Во всяком слу-
чае удивляет нижняя цифра, 
поскольку уже обративших-
ся за гражданством Азер-
байджана гораздо больше.
Как сказал представитель 

Президента Азер-
байджана по 

особым по-
ручениям, 
посол Эльчин 
Амирбеков 
в интервью 
итальянскому 

изданию 
In Terris, на тот 

момент чуть менее 
тысячи карабахских 

армян обратились для по-
лучения гражданства Азер-
байджана, и взяли на себя 
обязательство отказаться от 
сепаратистских действий.
Вообще, вся эта затея с 
«миацумом» выглядит 
одиозно, особенно учи-
тывая, что карабахские 
армяне в Ереване всегда 
были и остаются объектом 
презрения и унижения. 
Зато им внушалась мысль 
о невозможной совместной 
жизни с азербайджанцами 
из-за «психологической 
несовместимости армян 
и азербайджанцев», как 
выразился вожак карабах-
ских головорезов Роберт 
Кочарян. И это несмотря на 
наличие в тот момент со-
вместных браков, опровер-
гающих его сентенции.

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

своих интервью, что они 
приехали в Армению 
добровольно и не 

Как сказал представитель 
Президента Азер-

байджана по 
особым по-

ручениям, 

Амирбеков 
в интервью 
итальянскому 

изданию 
In Terris, на тот 

Около тысячи 
карабахских армян

 
обратились 
для получения 
гражданства 
Азербайджана  
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МЕДОВЫЙ МЕСЯЦ МЕДОВЫЙ МЕСЯЦ 
АРМЯНО-ЕВРОПЕЙСКИХ ОТНОШЕНИЙАРМЯНО-ЕВРОПЕЙСКИХ ОТНОШЕНИЙ

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

События последнего времени все явственнее сви-
детельствуют о том, что Армения начинает инсти-
туционализировать новые отношения с Евросою-
зом, все более откровенно заявляя о своих целях 
по углублению интеграции с ЕС. 

Данному обстоятельству мо-
гут быть не рады не только в 
Азербайджане, но и в России, 
Иране и даже Турции, кото-
рые не раз давали понять, что 
не приветствуют усиления во-
енно-политического влияния 
внерегиональных игроков в 
Армении.
В то же время каких-либо 
действенных мер по оказанию 
давления на Ереван с их сто-
роны не предпринимается. 
По крайней мере пока. Но 
раздражение у соседей по 
отношению к такой политике 
постоянно возрастает. 
Так, во время традиционно-
го еженедельного брифинга 
представитель МИД РФ Мария 
Захарова предостерегла Ар-
мению от попыток усидеть на 
двух стульях, заявив, что это 
до добра не доведет.
Однако похоже, что армянское 
руководство к подобного рода 
предостережениям относится 
явно пренебрежительно. Так, 
14 ноября стало известно, что 
премьер-министр Армении 
Никол Пашинян, ранее посе-

щавший с визитами Гранаду, 
Брюссель, Страсбург и Париж, 
не будет присутствовать на за-
седании Совета коллективной 
безопасности ОДКБ в Минске. 
Кроме того, председатель На-
ционального собрания Респу-
блики Армения Ален Симонян 
не участвовал в Совете 
56-й сессии Межпарламент-
ской ассамблеи СНГ и Конфе-
ренции, посвященной 85-ле-
тию Парламента Кыргызской 
Республики, которая прошла в 
Бишкеке 16-17 ноября. Вместо 
него поехал его заместитель – 
Рубен Рубинян. 
Это подтверждает факт посте-
пенного снижения со стороны 
Еревана планки взаимо-
действия с СНГ, отдаления 
Армении от многосторонних 
форматов с участием России 
и предпочтение аналогичным 
форматам в рамках евроатлан-
тической системы отношений. 
Как долго продолжится этот 
тренд и какие последствия 
для самой Армении он может 
иметь, никто, увы, сказать не 
может.

Это довольно опасная игра, 
если учесть, что Ереван уже 
состоит в интеграционных 
объединениях с участием 
России. И Москва явно не 
в восторге от такой самоде-
ятельности своего «союз-
ника». 

А МЫ ПОЙДЕМ НА ЗАПАД…
В начале недели в СМИ по-
явилась подробная инфор-
мация о состоявшемся 
9-10 ноября в Брюсселе 
форуме «Стратегическое 
будущее Армении: Армени-
я-Европа», в котором при-
нимал участие и секретарь 
Совбеза РА Армен Григо-
рян. Примечательно, что 
ранее он отказался ехать на 
встречу секретарей советов 
безопасности стран СНГ. 
Другим примечательным 
фактом стала совместная 
декларация, принятая на 
форуме.
Согласно ее тексту, стра-
тегической перспективой 
для Армении была объ-
явлена ее интеграция в 
Европу. В тексте документа 

содержится требование к 
властям Армении выйти из 
состава ОДКБ, ЕАЭС, СНГ 
и продолжить отношения 
с Россией исключительно в 
двустороннем формате.
«В сфере безопасности 
путь Армении – евро-
атлантическая интеграция, 
развитие двусторон-
ней или много-
сторонней все-
объемлющей 
безопасности 
и военного 
сотрудниче-
ства со стра-
нами НАТО, а 
также с Инди-
ей. В этой связи 
мы приветствуем 
уже налаженное сотруд-
ничество в военной сфере 
и сфере безопасности с 
Францией, Германией, 
Нидерландами, Литвой, 
Чехией, а также другими 
странами, исповедующими 
демократические ценно-
сти, включая Индию, Юж-
ную Корею, Японию и др.», 
– говорится в тексте.
Сам глава армянского сов-

беза примерно обозначил 
первоочередные шаги сво-
ей страны на пути к этой 
цели, заявив, что у Арме-
нии есть идея стать страной 
с внеблоковым статусом. 
Судя по всему, это первый 
шаг на пути к присоедине-
нию Армении к евроатлан-

тическим структурам. 
Кроме того, прак-

тическим вкла-
дом в этот про-
цесс может 
стать бойкот 
со стороны 
армянских ру-
ководителей 

мероприятий 
высокого уров-

ня в рамках СНГ, 
ОДКБ, ЕАЭС.

Армен Григорян под-
черкнул также важность 
реализации Соглашения 
о всеобъемлющем и рас-
ширенном партнерстве 
Армения-ЕС и сказал, что 
Ереван обратился к ЕС для 
расширения сотрудниче-
ства по ряду направлений, 
в том числе в оборонной 
сфере.

Основной страной-лоб-
бистом армянских инте-
ресов в ЕС и ее последо-
вательного движения в 
европейском направлении 
является Франция. Париж 
и Ереван уже приступили 
к формированию общей 
системы безопасности по-
средством реализации пла-
нов военно-технического 
сотрудничества. 
В частности, с начала не-
дели Армения начала по-
лучать военную помощь от 
Франции, первая партия 
бронеавтомобилей для ар-
мянской армии уже стала 
доставляться на территорию 
республики через Грузию.
Тем временем 13 ноября в 
Брюсселе на встрече ми-
нистров иностранных дел 
стран Евросоюза тема реги-
ональной нормализации, а 
еще больше – политической 
поддержки Армении со сто-
роны ЕС была обсуждена 
особо. 
Судя по итоговому докумен-
ту, завизированному главой 
европейской дипломатии 
Жозепом Боррелем, Евро-
союз выражает полную по-
литическую поддержку Ере-

вану и откровенно грозит 
Баку, что «любое нарушение 
территориальной целостно-
сти Армении неприемлемо 
и будет иметь серьезные 
последствия для качества 
наших отношений». По 
всей видимости, имеется в 
виду возможность принятия 
санкций в отношении Азер-
байджана. 
Такая откровенно предвзя-
тая позиция руководства ЕС 
по отношению к Баку (сто-
ит полагать, что Боррель 
озвучивает не только свои 
собственные мысли, но и 
выступает от имени Евро-
союза) делает возможность 
достижения каких-либо ре-
зультатов при европейском 
посредничестве маловеро-
ятной. 
К тому же решение «изучить 
возможность оказания нево-
енной поддержки Армении 
в рамках Европейского фон-
да мира и усилить миссию 
ЕС в Армении, чтобы увели-
чить число наблюдателей 
и патрулей, в том числе в 
чувствительных районах» и 
вовсе приводит к усилению 
военно-политической на-
пряженности в регионе. 

Усидеть на двух стульях

Испытание Евросоюзом

Мария Захарова 
предостерегла 
Армению от 

попыток усидеть 
на двух стульях



Под занавес года министр 
труда и социальной защиты 
населения Сахиль Бабаев вы-
ступил на совместном заседа-
нии парламентских комитетов 
с ожидаемым заявлением. По 
словам главы ведомства, под-
ведомственная ему структура 
намерена распрощаться с та-
ким социальным нормативом, 
как «критерий нужды». «Мы 
намереваемся отказаться от 
самого понятия «критерий ну-
ждаемости» уже в ближайшем 
будущем, – сообщил он, – но 
пока перед нами стоят большие 
вызовы, поэтому мы продол-
жаем использовать критерий 
нуждаемости как инструмент и 
механизм».

ОДНО ВМЕСТО ДВУХ 
Ожидаемым это заявление 
можно назвать по двум основ-
ным причинам. Во-первых, 
депутаты парламента неодно-
кратно предлагали воздержать-
ся от нуждаемости в пользу 
прожиточного минимума, а 
во-вторых, оба социально зна-
чимых показателя сравнялись 
в нынешнем году на отметке в 
270 манатов. К тому же в мест-
ных экспертных кругах давно 
бытует мнение, что они ничем 
не отличаются. Правда, в преж-
ние годы критерий нужды был 
у нас почему-то ниже условной 
потребительской корзины. И 
это немаловажное обстоятель-
ство порождало вопрос: а не 
лучше ли нам вовсе отказаться 
от критерия нужды и заменить 
его прожиточным минимумом? 
Но с недавних пор оба показа-
теля не только подняли, но и 
уравняли, поставив тем самым 
точку в многолетних спорах о 
том, что критерий ниже кор-
зины жизни – не в интересах 
нуждающихся семей. Ведь 
пособия в рамках программы 
адресной социальной помощи 
(АСП) рассчитываются в виде 
разницы между доходом, ко-
торый приходится на каждого 
члена семьи, и установленным 
порогом бедности. А если этот 
порог ниже условной корзины, 
то, по мнению сторонников 

идеи обходиться одним прожи-
точным минимумом, адресаты 
госпомощи получают меньше 
положенного. 
По мнению депутата Милли 
Меджлиса, эксперта Вуга-
ра Байрамова, повышение в 
этом году порога нужды стало 
важным социально значимым 
решением, ведь от него зависит 
величина адресной социальной 
помощи неимущим. Подняв 
порог бедности, говорит он, 
власти усилили материальную 
поддержку граждан в рамках 
программы назначения АСП. И 
все же, на взгляд аналитика, в 
будущем все-таки лучше вовсе 
распрощаться с порогом бедно-
сти и заменить его более емкой 
альтернативой – стоимостной 
оценкой потребительской кор-
зины. 

В ЧЕМ РАЗНИЦА?  
Но вернемся к вопросу о том, 
что же такое критерий нужда-
емости и чем он все-таки отли-
чается от прожиточного мини-
мума? По сути говоря, это одно 
и то же понятие, рассуждает 
председатель Центра ли-
беральных экономистов 
Акиф Насирли:
– Очевидна равнозначность 
обоих нормативов, – коммен-
тирует он. – И если в прошлые 
годы мы наблюдали некото-
рый отрыв между этими нор-
мами: скажем, порог нужды 
составлял у нас 205 манатов, а 
прожиточный минимум – 210, 
то получаемая разница была 
незначительной. В то же время 
принцип нужды использу-
ется только при назначении 
адресной социальной помощи, 
поэтому лично мне не совсем 
понятны мотивы профильного 
министерства относительно 
отказа от критерия нужды в 
будущем. Возникает вопрос: 
а что, собственно, изменит 
отмена этого норматива, 
если между ним и стоимост-
ной оценкой условной кор-
зины практически никакой 
разницы? Ведь когда мы 
говорим о критерии нужды 
и минимальной потреби-
тельской корзине, можно 
сказать, имеем в виду одно и 

то же.  
На самом 
деле это просто взаимно 
повторяющиеся выраже-
ния. Надо признать, что 
когда-то разница между 
этими социально значимыми 
показателями была достаточно 
ощутимой. И потому многие 
справедливо вопрошали: как 
же получается, что прожиточ-
ный минимум адресата госпо-
мощи на уровне 180 манатов, 
а у всех остальных граждан 
– под 200? 
На взгляд А.Насирли, мы 
все-таки запоздали с отказом 
от критерия нужды: 
– Сейчас уже наступило время 
вовсе распрощаться с критери-
ем нужды в пользу минималь-
но необходимой для жизни 
суммы доходов гражданина. 
Стоимостная оценка условной 
потребительской корзины 
– это единственно нужный 
и оптимальный норматив. 
Необходимо перейти наконец 
к принципу универсальности 
корзины жизни в системе мер 
социальной поддерж-
ки, – считает он. 
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Критерий 
нужды, 
исполь-
зуемый 
в нашей 

стране для 
начисления 
адресной 
государ-
ственной 

помощи ма-
лоимущим 

семьям, 
скорее все-
го, вовсе 
исчезнет 

из обихода. 
Но это, ко-
нечно же, 
совсем не 
означает 

отсутствие 
альтерна-
тивы для 

оценки ну-
ждаемости. 

РАСПЛЫВЧАТАЯ 
ГРАНЬ 

Точное опреде-
ление этой соци-
альной нормы в 
местном законо-
дательстве про-
сто отсутствует. 
Но в большин-
стве стран, где 
внедряется прин-
цип адресности 
и нуждаемости, 
под ней подразу-
мевается опреде-
ленный уровень 
доходов. Если у 
человека доход 
ниже установ-
ленного размера, 
то он считается 
нуждающимся 
в государствен-
ной помощи и 
получает ее, а 
если выше – то 
нет. Кроме того, 
действующая 
система социаль-
ной поддержки 
разноплановая. 
Она включает в 
себя различные 
меры социальной 
поддержки граж-
дан, которые ока-

зываются как по 
категориаль-

ному принципу, 
так и по принци-
пу нуждаемости. 
И если в первом 
случае имеется в 
виду поддержка 
всех социальных 
категорий граж-
дан, то во втором 
– включаются 
меры социальной 
поддержки по 
принципу нужда-
емости. Иными 
словами, система 
социальной под-
держки, основан-
ная на идее нуж-
ды и адресности, 
рассчитана непо-
средственно на 
семьи с доходами 
ниже прожиточ-
ного минимума, 
а также граждан, 
оказавшихся в 
непростой жиз-
ненной ситуации. 
По сути, помощь 
оказывают тем, 
кто действитель-
но в ней нуждает-
ся, а государство 
практически 
встает на защиту 
семьи. 

КРИТЕРИЙ КРИТЕРИЙ 

ИЗ ОБИХОДАИЗ ОБИХОДА
СКОРО ИСЧЕЗНЕТСКОРО ИСЧЕЗНЕТ
НУЖДЫ НУЖДЫ 
РАСПРОЩАЕМСЯ С ПОРОГОМ БЕДНОСТИ И ЗАМЕНИМ ЕГО ОЦЕНКОЙ ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ КОРЗИНЫ 

АДРЕ
СНАЯ

 

СОЦП
ОМО

ЩЬ 

РАСТ
ЕТ
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ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
административного и социального 
назначения города Шуша обеспече-
ны отоплением и горячей водой 
с 1 ноября. 7 котельных общей мощ-
ностью 8110 кВт/ч в Шуше приведе-
ны в полную готовность

заработал Азербайд-
жан на экспорте фун-
дука за 9 месяцев

въехали в Азербайджан 

В январе-сентябре текущего года 

выехали из Азербайджана 

– так прогнозируются расходы госбюджета на 
2024 год. Это на 3 млрд 409 млн манатов боль-
ше утвержденного показателя на текущий год.

ПРОЖИТОЧНЫЙ МИНИМУМ 
НА 2024 ГОД:
287
222
235

для трудоспособного 
населения

для пенсионеров

для детей

20 $111

1 536 378 1 533 047
ЧЕЛОВЕК ЧЕЛОВЕК 

ЗДАНИЙ 
МЛН

36 млрд 763 млн
МАНАТОВ

На встре-
че между 
министром 
энергетики 
Азербайджана 
Пярвизом 
Шахбазовым 
и министром 
горнодобывающей про-
мышленности и энергетики 
Сербии Дубравкой Дже-
дович-Ханданович были 
оценены возможности рас-
ширения сотрудничества в 
области природного газа, 
электроэнергии. Стороны 
отметили, что Азербайджан 
и Сербия придают большое 
значение сотрудничеству в 
сфере поставок природного 
газа.
В рамках встречи был 
подписан Меморандум о 
взаимопонимании между 

Минэнергетики 
Азербайджана и 
Министерством 
горнодобы-
вающей про-
мышленности 
и энергетики 
Сербии о содей-

ствии сотрудничеству между 
Государственной нефтяной 
компанией Азербайджана 
(SOCAR) и Srbijagas, а также 
соглашения о продаже газа 
между SOCAR и Srbijagas.
Помимо поставок газа Мемо-
рандум о взаимопонимании 
предусматривает изучение 
возможностей поставок СПГ 
в Сербию, сотрудничества с 
SOCAR на газохранилищах 
и участия компании в опе-
рациях по торговле газом, а 
также в строительстве газо-
вой электростанции.

В городе Сиань – административ-
ном центре китайской провин-
ции Шаньси открылась 
7-я Международная выставка 
«Шелковый путь». 
Целью ее является укрепление 
торгово-экономического сотруд-
ничества между странами, рас-
положенными на историческом 
Шелковом пути, и поощрение 
дружественных связей между 
народами. 
В нынешней выставке, к которой 
присоединилось более 50 стран, 
Азербайджан принимает участие 
в статусе «страна – почетный 
гость». На стенде Азербайджана 
демонстрируется инвестицион-
ный, транспортно-логистический 
и туристический потенциал 
нашей страны. Посетившим 
наш стенд гостям предлагается 
информация о льготах, предо-
ставляемых в Карабахском и 

Восточно-Зангезурском эконо-
мических районах, Алятской 
свободной экономической зоне, 
промышленных парках Агент-
ства развития экономических 
зон, услугах, предоставляемых 
инвесторам Агентством поощ-
рения экспорта и инвестиций, 
Центром анализа и координации 
IV промышленной революции. 
Здесь же представлена продук-
ция, выпускаемая под брендом 
Made in Azerbaijan, дегустируют-
ся алкогольные и безалкоголь-
ные напитки.

25-26 ноября в 
селе Мейсари 
Шамахинского 
района пройдет 
2-й Фестиваль 
винограда и вина, 
организованный 
Государственным 
агентством по 
туризму и ИВ 
Шамахинского 
района.
Цель фестива-
ля – продвиже-
ние местного 
производства 
винограда и 
вина, повышение 
экспортного по-
тенциала, доведе-
ние до широкой 
общественности 
истории виногра-
дарства и виноде-
лия в Азербайд-
жане.

В рамках фести-
валя будут орга-
низованы стенды 
виноделов, дегу-
стации вин, яр-
марки, музыкаль-
ная программа, 
мастер-классы. 
Азербайджан 
является членом 
культурного 
маршрута мате-
риального и нема-
териального ви-
ноделия İter Vitis, 
который объеди-
няет винодельче-
ские маршруты 
20 стран и создан 
Советом Европы и 
Европейским ин-
ститутом культур-
ных маршрутов 
с целью продви-
жения винного 
наследия.

ГАЗ ДЛЯ СЕРБИИГАЗ ДЛЯ СЕРБИИ
SOCAR И SRBIJAGAS:SOCAR И SRBIJAGAS: АЗЕРБАЙДЖАНАЗЕРБАЙДЖАН ФЕСТИВАЛЬФЕСТИВАЛЬ

ВИНОГРАДА И ВИНАВИНОГРАДА И ВИНАНА КИТАЙСКОЙ ВЫСТАВКЕНА КИТАЙСКОЙ ВЫСТАВКЕ

НОВОСТИ 
КРАТКО

Проводится предварительная регистрация армян, проживающих на территории Карабаха 

Очередная 
группа бывших 
вынужденных 
переселенцев 
вернулась в село 
Забух Лачынско-
го района. 
Всего было от-
правлено 
25 семей (94 че-
ловека). Из них 
15 семей (57 чело-
век) проживали в 
Баку, остальные 
– в Лянкяране,  
Абшеронском, 
Тертерском, Бар-
динском и Гах-
ском районах.
Всего на сегодня 
в село Забух пе-
реселена 21 семья 
(94 человека).

ОБРАЗОВАНИЕ 
1044 гражданина 
Азербайджана были 
приняты в 2023 году 
в высшие учебные 
заведения Украины.

ПОГОДА  
В 2020-22 гг количество 
автоматических метео-
станций было увеличено 
с 34 до 51. К 2026 году в 
Азербайджане планиру-
ется довести количество 
метеостанций до 77.

ТРАНСПОРТ  
С 17 ноября по маршруту 
Баку-Агстафа-Баку будут 
назначены дополнитель-
ные железнодорожные 
рейсы.

КИНО  
Прошел 14-й Бакинский 
международный фести-
валь короткометражных 
фильмов. На фестиваль 
было заявлено 704 филь-
ма из 78 стран.

ОБРАТНО
В СЕЛО
ЗАБУХ
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заработал Азербайд-
жан на экспорте фун-

В январе-сентябре текущего года 

назначения города Шуша обеспече-

с 1 ноября. 7 котельных общей мощ-
ностью 8110 кВт/ч в Шуше приведе-

ЧЕЛОВЕК 
1 536 378
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НИКА АСТРАЛЕВА
Гранат по праву считается одним 
из символов Азербайджана. В 
стране выращивают более 
60 сортов, причем отличного вку-
сового качества. Это многофунк-
циональный плод, вкусный не 
только в свежем виде, его широко 
применяют в кулинарии. Из него 
делают прекрасно утоляющий 
жажду и богатый витамином ǹ 
сок, разные соусы, вино. В дело 
идет и кожура – из нее получают 
натуральные красители, а также 
экстракты для фармацевтики. 

НЕ ЗАБЫВАТЬ О СТРАХОВАНИИ 
Гранат выращивают во многих 
районах, но в нынешнем году по-
года не везде благоприятствовала 
этому. Ǻак, фермеры из ǹабира-
бадского и Кюрдамирского рай-
онов сетуют, что дожди нанесли 
угодьям существенный урон: 
немалая часть урожая погибла, 
многое приходится продавать 
ниже себестоимости. А тут 
еще и средства от вредителей 
подкачали – совсем не справ-
ляются с поставленной за-
дачей. 
Эксперт-экономист Рауф 
Гараев, комментируя 
«Каспию» ситуацию 
в гранатоводстве, 
подчеркнул, что 
гранат входит в 

список растений, которые страху-
ют согласно решению Кабинета 
министров, принятому в декабре 
2021 года. Ƕтметим, что сумма 
взносов в рамках страхования 
гранатовых садов зависит от ре-
гиона, в котором находится сад, 
уровня урожайности и цены уро-
жая. Базовые страховые тарифы 
варьируются в пределах 1,62-
3,08%.
Ǹ.Гараев заявил, что страховка по 
этому направлению согласно ба-
зовому пакету колеблется от 78 до 
148 манатов в зависимости от ре-
гиона. Ǽермер платит лишь поло-
вину этой суммы – 39-74 маната, 
остальное – государство. Базовый 
пакет покрывает основные риски, 
такие как пожары, землетрясе-
ния, ураганы, действия третьих 
лиц и т.д. ǻплатив дополнитель-
но, по словам экономиста, можно 
застраховать урожай от вреда, 
вызванного болезнями растений, 
насекомыми, и ряда других фак-

торов, наносящих ущерб 
качеству.

Введение аграрного 
страхования гранато-
вых садов призвано 

защитить продукцию и 
доходы предпринима-

телей и фермеров, а 
также способство-
вать устойчивости 

бизнеса в этой 
сфере.

Гранатоводство в Азербайджане – направление пер-
спективное и одна из важнейших статей ненефтяного 
экспорта страны. В его росте заинтересованы и ферме-
ры, и государство. Есть в этой сфере свои успехи, одна-
ко хватает и сложностей. 

Как подчеркнул Ǹауф Гараев, сельское хозяйство 
всегда связано с рядом рисков, в том числе по-
годных, и это необходимо учитывать. ǵо в целом 
гранатоводство – одно из наиболее развиваю-
щихся направлений в аграрном секторе страны. 
– ǹогласно информации Ǵинистерства сельско-
го хозяйства за 2019 год, чтобы создать гранато-
вый сад, потребуется 4-7 тысяч манатов. ǵовый 
сад дает в среднем 170-180 центнеров урожая 
граната, а это примерно 3500-4000 манатов 
дохода. Ǻо есть рентабельность при таком вари-
анте – 50%. ǿисло гранатовых садов разнится в 
зависимости от года. Ǻак, в 2019-м в стране на-
считывалось 22 947,9 га гранатовых садов, после 
показатели несколько снизились. В 2020 году 
– 22 738,6 га, в 2021-м – 22 622,2 га, в 2022-м – 
22 636,4 га.  Ƿри этом урожайность растет: в 
2019 году – 181 059 т, в 2020-м – 182 148,5 т, в 
2021-м – 185 295,6 т, в 2022-м – 187 439,8 т. 
Больше всего гранатов выращивают в Ǿентраль-
но-Аранском экономическом регионе: на Гейчай 
приходится 34% деревьев, на втором месте Кюр-
дамир (32%), на третьем – ǻджар (21%). Далее 
идет Ǵиль-Ǵуганский экономический регион, 
в котором на первом месте ǹаатлы (42%), на 
втором – ǹабирабад (40%). ǵа третьем месте 
Ȁирван-ǹальянский экономический регион: на 
первом месте Гаджагабул (45%), на втором – Би-
лясувар (31%). ǵа четвертом – Горный Ȁирван-
ский экономический регион, в котором в лиде-
рах район Агсу.  
ǽорошие перспективы в сфере гранатоводства 
на освобожденных территориях. ǵа сегодняш-
ний день там идет строительство инфраструкту-
ры, а потом можно будет говорить об интенсив-
ном развитии сельского хозяйства, в том числе 
выращивании полезных и вкусных плодов.  

Ƿо словам Ǹ.Гараева, гранат – культура 
с богатым экспортным потенциа-
лом, но надо искать новые рынки 
сбыта. ǹейчас основной рынок 
для нас – Ǹоссия. 
Ƿо данным Ассоциации произ-
водителей и экспортеров гра-
ната, в 2022 году Азербайджан 
получил от продажи доход на 
сумму $31,6 млн.  ǵепло-
хую прибыль приносит и 
экспорт гранатовых 
соков – $10,7 млн. 
– Вторым крупным 
импортером азер-
байджанских грана-
тов была ǻкраина. К 
сожалению, этот рынок 
мы практически поте-
ряли, и данный факт не 
мог негативным образом 
не сказаться на доходах с 
этой сферы. В списке стран, 
которые также импортируют 
наши гранаты, – некоторые 
страны ǹǵГ и Еǹ, ǹȀА, Ав-
стралия. 
Для привлечения инвесто-
ров, покупателей, а также рекламы 
местных гранатов проводятся ярмарки 

– в основном в Гейчае. В них участвуют 
местные компании, туристы, послы 

разных стран. В ноябре здесь состо-
ялся уже ставший традиционным 

Ǽестиваль граната. В этом году он 
прошел после четырехлетне-

го перерыва, вызванного 
пандемией коронавируса, 
и на нем была представле-

на продукция из 30 сел 
района. 
ǵа различных между-
народных выставках мы 

предлагаем вниманию сок 
и вино из гранатов, кото-
рые неизменно вызывают 

интерес. ǿто касается пер-
спектив, то они, раз-

умеется, есть: можно рас-
ширить производство 

и экспорт.  Ƿравда, 
надо учитывать, что в 

этой сфере у нас имеют-
ся конкуренты – Иран, 
Ǻурция, Армения, Кы-

ргызстан, Ǻаджикистан 
и ряд других стран. Ƕднако 

азербайджанские гранаты отлича-
ются особым вкусом, поэтому легко мо-
гут конкурировать с ними на рынке.

Большой экспортныйпотенциал

В лидерах – 
Центральный Аран

деревьев
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КОРОЛЕВСКИЙ ПЛОДКОРОЛЕВСКИЙ ПЛОД

Гейчай

Кюрдамир

Уджар
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В Азербайджане туризм также 
успешно восстанавливается, 
являясь одной из наиболее пер-
спективных отраслей ненефтя-
ного сектора экономики. Одна 
из стоящих перед данной сферой 
задач – развитие регионального 
туризма. 
Согласно данным статистики, 
в январе-сентябре количество 
ночевок в отелях и объектах 
гостиничного типа в Азербайд-
жане увеличилось на 27,6% 
по сравнению с аналогичным 
периодом 2022-го и достигло 
2,6 млн. ǿаще всего туристы 
останавливались в Баку (56,1%), 
затем с большим отрывом идут 
ǽачмаз (6,1%), Губа (5,2%), Габа-
ла (4,2%), Гусар (4%), Нафталан 
(3,8%), Ȁабран (3,7%) и др.  В 
столице 81,8% ночевок пришлось 
на иностранцев и лиц без граж-
данства; 4,4% – в Габале, 3,8% 
– Губе, по 3,5% – Гусаре и Наф-
талане, 0,5% – Ȁабране, 2,5% 
– в других городах и регионах. 
ǿто касается наших граждан, то 
количество их ночевок в гости-
ницах страны достигло 1,2 млн, 
что составляет 46,6% от общего 
числа. 

ЛЬГОТЫ НА ТРИ ГОДА
Отметим, что многие отдыхаю-
щие выбирают частное жилье, 
так как оно обходится дешевле. 
Но возможно, в обозримом бу-
дущем и региональные отели 
станут более доступны. 
В Азербайджане субъектам 
туристического рынка 
(гостиницы, отели, сана-
тории) в целях развития 
регионального туризма 
и снижения их 

фиксированных налоговых 
затрат будут предоставлены на-
логовые льготы. Это нашло отра-
жение в «Пакете государствен-
ного бюджета Азербайджанской 
Республики на 2024 год», кото-
рый обсуждался на заседании 
Комитета Милли Меджлиса по 
экономической политике, про-
мышленности и предпринима-
тельству.
Согласно проекту, за исключени-
ем городов Баку, Сумгайыт, ǽыр-
далан и Абшеронского района, в 
других городах и районах респу-
блики с 1 января 2024 года на-
лог на недвижимое имущество, 
используемое в гостиничной и 
санаторно-курортной деятельно-
сти (кроме случаев временного 
приостановления предпринима-
тельской деятельности в соот-
ветствии со статьей 16.3 На-
логового кодекса) будет снижен 
на 75% на трехлетний период.

ЦЕНА МОЖЕТ СНИЗИТЬСЯ 
Данный проект газете «Каспий» 
прокомментировал председа-
тель правления Ассоциации 
отелей и ресторанов Азер-
байджана Самир Дюбенди. 
– Указанное законодательное из-
менение непосредственно повли-
яет на налоговые расходы объек-
тов индустрии гостеприимства, 
особенно крупных предприятий, 

владеющих до-
рогостоящей 

недвижи-
мостью.

Теоретически можно рассчиты-
вать на то, что эти предприятия 
смогут вычесть сэкономленное 
из себестоимости предоставляе-
мых услуг, понижая цены, либо 
вкладываться в повышение и 
поддержание качества услуг, 
привлекая новых гостей. 
ǽочу отметить, что данное реше-
ние должно особенно отразиться 
на предприятиях, оказывающих 
рекреационные и медицинские 
услуги, то есть это фактически 
является поддержкой развитию 
медицинского и санаторно-ку-
рортного туризма. 
В стране на самом высоком 
уровне приняты дорожные 
карты и госпрограммы по 
развитию регионов, чему в 
последние годы уделяется осо-
бо пристальное внимание. В 
числе иных многочисленных 
программ хотелось бы отметить 
особое внимание к сохранению 
национального достояния азер-
байджанского народа, региона 
в целом. Все это создает благо-
приятные условия для разных 
видов деятельности, таких как 
культурно-познавательный, ле-
чебный, рекреационный, кули-
нарный туризм. 
На мой взгляд, учитывая мно-
гочисленную базу занятости 
населения регионов, а также ве-
дущую роль субъектов малого и 
среднего бизнеса в ненефтяном 
секторе экономики, следует уде-
лить особое внимание процессам 
стимуляции и вовлечения биз-
неса в данную сферу и развития 
малых средств размещения, 
деятельности региональных 

турагентств, гидов, – 
поделился с нами 

эксперт.
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НИКА АСТРАЛЕВА

Председатель Цен-
тра исследований 
устойчивого развития 
Нариман Агаев в свою 
очередь отметил, что 
принятие этого решения 
положительно скажется 
на уровне доходов таких 
объектов размещения. 
Другой вопрос – насколь-
ко правильно они этим 
воспользуются, но это уже 
зависит от них. 
По его словам, региональ-
ный туризм сегодня для 
многих граждан страны 
– удовольствие не из де-

шевых. 
– Ǿены 
на про-
живание 
высоки, 

еда не-

редко некачественная, до-
суг не особо организован. 
И над устранением всех 
этих недостатков нужно 
работать. Конечно, есть 
и места с качественным 
сервисом за разумную 
стоимость, но их должно 
быть намного больше. 
Диапазон предлагаемых 
услуг весьма ограничен. 
Скажем, для пар с ма-
ленькими детьми должны 
быть соответствующая еда 
и развлечения. 
И еще: иногда склады-
вается впечатление, что 

отдых сводится только 
к еде, но это ведь не 
так. Зачастую турист, 
съездив однажды в 
тот или иной регион, 

во второй раз выберет 
уже совершенно дру-

гое место, то есть воз-
вращаться обычно мало 

куда хочется. Сейчас, 
например, многие уси-
ленно размышляют над 
тем, где встретить Новый 
год, и ищут приемлемые 
локации, где устроит соот-
ношение цены и качества, 
– сказал он. 
Как подчеркнул наш со-
беседник, самое важное в 
деле развития туризма – 
учитывать предпочтения 
абсолютно всех отдыхаю-
щих – и местных, и ино-
странцев. 

УСТРАНИМ
ВСЕ НЕДОСТАТКИ

Оправившись от пандемии, мировой туризм пошел в рост. Со-
гласно прогнозам Всемирного совета по путешествиям и туризму 
ожидается, что к концу года вклад отрасли в мировую экономику 
будет сравним с пиком 2019-го, а в 2024-м  и даже превысит его.  

НА ПОЛЬЗУНА ПОЛЬЗУТУРИЗМУ ТУРИЗМУ 



Как сообщили редак-
ции нашей газеты в 
пресс-службе ИФС, 
первым масштаб-
ным мероприятием 
исследовательского 
центра ста-
ло издание 
книги 
стихов 
азербайд-
жанского 
поэта, ше-
хида 
20 Января 
Ульви Бу-
ниядзаде 
«Цветок, 
растущий 
под камнем». 
Автор предисловия – 
научный сотрудник 
университетского 
факультета урду 
Алмаз Ханум, пере-
водчик стихов – мо-
лодой пакистанский 
поэт Хаммад Ниязи. 
В церемонии презен-
тации поэтического 
сборника приняли 
участие сотрудники 
центра и студенты 

университета.
Вначале для участ-
ников мероприятия 
был продемонстриро-
ван фильм о шехиде 
Ульви Буниядзаде. 
Затем с приветствен-

ной речью 
выступила 
дирек-
тор Азер-
байджа-
но-урду 
исследо-
ватель-
ского 
центра 
профес-
сор Сайма 
Ирам, под-
черкнувшая 
особую роль 

президента НАНА 
академика Исы Га-
биббейли в создании 
и поддержке деятель-
ности возглавляемой 
ею структуры.
– Для меня, – отме-
тила она, – большая 
честь представлять 
общественности 
исторические книги 
об азербайджанских 
шехидах.

12 НАУКА

ГАЛИЯ ЗИСКИНД

Затем свое отношение к 
сборнику стихов выска-
зал Хаммад Ниязи. Он 
считает, что произведе-
ния азербайджанского 
поэта, безусловно, будут 
полезны с точки зрения 
воспитания патриотизма 
и для пакистанской мо-
лодежи.
– Я намерен продолжить 
переводческую деятель-
ность и донести до паки-
станских читателей и дру-
гие стихи шехида Ульви 
Буниядзаде, 
– заключил 
переводчик 
и продекла-
мировал не-
сколько пе-
реведенных 
им строк.
Выступив-
шая на 
меропри-
ятии 
Кенуль 
Бу-

ниядзаде отметила, что 
начало деятельности 
исследовательского цен-
тра при университете с 
презентации такой книги 
имеет символическое 
значение, и рассказала 
о философском багаже 
стихов Ульви Буниядзаде, 
одного из первых шехи-
дов, отдавших жизнь за 
свободу и независимость 
Азербайджана.
– У Назыма Хикмета есть 
такие слова: «Переводчик 
разбивает сердце поэта 

на части, а затем снова 
объединяет его. Серд-
це – это снова серд-

це, только с трещи-
нами». Я рада, что 
сердце Ульви Бу-

ниядзаде будет 
биться в унисон 
с сердцами чи-
тателей урду, – 
заявила азер-
байджанский 
философ.

Во время посещения Лахорского государственного университета зав-
отделом Института философии и социологии (ИФС) НАНА член-коррес-
пондент Академии наук Кенуль Буниядзаде провела ряд встреч в недав-
но созданном при вузе Азербайджано-урду исследовательском центре.

Как глубоко содержа-
тельные оценил стихи 
нашего шехида ректор 
Лахорского государ-

ственного универси-
тета (ЛГУ) про-

фессор Ахмед 
Аднан. 
По мнению 
пакистанско-
го ученого, 
Ульви Буни-
ядзаде во 

многом опередил свое 
время.
– Я словно видел природу, 
описанную в стихах этим 
молодым автором, – ска-
зал А.Аднан, – чувствовал 
волнение патриота, беспо-
коящегося о своей родине, 
его мысли. Он хотел по-
нять и осмыслить каждое 
мгновение этой жизни.
Ректор также отметил, что 
такие книги вносят важ-

ный вклад в расширение 
международного научного 
сотрудничества.
Отметим, что Кенуль 
Буниядзаде находится в 
научной командировке 
в Лахоре в рамках мемо-
рандума, подписанного 
в декабре 2022 года 
между Национальной 
академией наук Азер-
байджана и пакистан-
ским университетом.

Содержательный контент

ЦВЕТОК, РАСТУЩИЙ ЦВЕТОК, РАСТУЩИЙ 
ПОД КАМНЕМПОД КАМНЕМ
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В Институте философии 
и социологии НАНА вы-
шла в свет книга доктора 
философии по полити-
ческим наукам, доцента 
Заура Алиева «Зан-
гезурский коридор: 
геополитические 
реалии и перспек-
тивы».
Источниковедче-
скую базу книги 
составляют архив-
ные документы, 
результаты ис-
следований оте-
чественных и зару-
бежных авторов, анализ и 
содержание выступлений 
политологов.
Как рассказал нашей га-
зете сам автор, в процес-
се подготовки книги про-
ведены консультации с 
известными экспертами, 
а также использованы 
отчеты государственных 
учреждений и неправи-
тельственных организа-
ций. 
– После обретения не-

зависимости, – заявил 
ученый, – Азербайджан 
создал очень важные 
международные транс-
портные коридоры, 

соединяющие 
Азию и Ев-
ропу. Это 
– Север-Юг, 

Восток-Запад 
и Юг-Север. 
Именно они 
играют сегодня 
большую роль в 
осуществлении 
межконтинен-
тальных перево-

зок. Кроме того, 
эти структуры чрезвы-
чайно важны для восста-
новления исторического 
Шелкового пути. 
Отметим, что в книге 
доцента Алиева (уже 
22-й по счету) представ-
лены редкие архивные 
документы и карты. По 
мнению автора, издание 
будет полезно не только 
исследователям, но и ши-
рокому кругу читателей.

Азербайджанские уче-
ные избраны в редакци-
онную коллегию меж-
дународного журнала 
«Экспериментальная 
физиология, нейрофизи-
ология».
Речь идет о генеральном 
директоре Института 
физиологии имени ака-
демика Абдуллы Гараева 
Министерства науки и 
образования – докторе 
биологических наук, 
профессоре Улдуз Гаши-
мовой и главном науч-
ном сотруднике докторе 
биологических наук Ха-
дидже Исмаиловой.
Отметим, что журнал 
этот является автори-

тетным рецензируемым 
медицинским и биоло-
гическим изданием под 
руководством ведущего 
научного сотрудника 
кафедры высшей нерв-
ной деятельности био-
логического факультета 
МГУ им.М.В.Ломоносова 
доктора биологических 
наук, профессора Ана-
толия Иноземцева. В 
нем публикуются ори-
гинальные клинические 
и экспериментальные 
статьи, обзоры в области 
физиологии, патологии, 
анестезиологии, офталь-
мологии, стоматологии и 
других сферах медицин-
ской науки. 

Геополитика:   
реалии и перспективы

Почетное членство

Заура Алиева «Зан-
гезурский коридор: 
геополитические 
реалии и перспек-

Источниковедче-

составляют архив-

чественных и зару-
бежных авторов, анализ и 

портные коридоры, 
соединяющие 

Азию и Ев-
ропу. Это 
– Север-Юг, 

Восток-Запад 
и Юг-Север. 
Именно они 
играют сегодня 
большую роль в 
осуществлении 
межконтинен-
тальных перево-

исследовательского 
центра ста-
ло издание 
книги 
стихов 
азербайд-
жанского 
поэта, ше-

20 Января 
Ульви Бу-
ниядзаде 

под камнем». 
Автор предисловия – 
научный сотрудник 

Затем с приветствен-
ной речью 

дирек-
тор Азер-
байджа-
но-урду 
исследо-
ватель-
ского 
центра 
профес-
сор Сайма 
Ирам, под-
черкнувшая 

Ахмед Аднан

Сердце – 
это снова сердце...

Кенуль Буниядзаде



Аграрный сектор чрезвычайно важен
Стороны выразили готовность сотруд-
ничать в осуществлении совместных 
исследований и проектирования, раз-
работке концепций по цифровизации и 
управлению транспортно-логистически-
ми процессами посредством создания 
национальных электронных логистиче-
ских систем и цифровых транспортных 
коридоров (DTC). На встрече также была 
достигнута договоренность об обмене 
информацией и опытом в области разви-
тия электронных логистических систем 
и КДЦ, обмен информацией о действую-
щих нормативных документах и техниче-
ских стандартах в этих областях.
Известно, что важной отраслью эко-
номики Республики Беларусь, обе-

спечивающей продовольственную 
безопасность и экспортный потенциал, 
является сельское хозяйство. И потому, 
естественно, не обошлось без взаимо-
действия ученых, исследующих аграр-
ный сектор экономики. 

Об этом свидетельствует и сотрудниче-
ство между Институтом почвоведения 
и агрохимии МНО и Белорусской го-
сударственной сельскохозяйственной 
академией (БГСА), которое осущест-
вляется в рамках подписанного согла-
шения, предполагающего проведение 
комплексных исследований, участие в 
международных научных программах и 
грантовых проектах, подготовку науч-
ных кадров и т.д.
А заведующий институтской лаборато-
рией мелиорации почв доктор аграрных 
наук Мустафа Мустафаев был даже из-
бран почетным доктором БГСА за много-
летнее сотрудничество и особый вклад в 
подготовку молодых ученых.

Документ подписали предста-
витель правления Дендрологи-
ческого сада доктор философии 
по биологии, доцент Самира Ба-
гирова и директор белорусской 
научной структуры Федор При-
валов, по мнению которого, ме-
морандум позволяет расширить 
рамки научной коллаборации и 
мобильности.
Находясь в Беларуси, наши 
специалисты ознакомились с 
коллекционным фондом Бота-
нического сада, его теплицами 
и лабораториями, биотехноло-
гическими исследованиями, 
провели взаимные научные дис-
куссии о глобальном изменении 
климата, охране биоразнообра-
зия и т.д. 
Активно сотрудничают с бело-
русскими коллегами не только 
дендрологи, но и ботаники, и 
тоже в рамках подписанных 
между сторонами соответствую-
щих соглашений. Последнее из 
них – между НИИ эксперимен-
тальной ботаники им.Купревича 
и Институтом ботаники (ИБ) 
Министерства науки и образова-
ния нашей страны подписали во 
время I международной научной 
конференции молодых ученых 
«Современные проблемы экспе-
риментальной ботаники» руко-
водители двух научных структур 
– доктор биологических наук 
Сайяра Ибадуллаева и кандидат 
биологических наук, доцент 
Дмитрий Груммо.

ОТ РАЗРАБОТКИ 
ДО РЕАЛИЗАЦИИ
Отметим, что в настоящее время 
инновационный путь развития 
определен стратегическим кур-
сом как в Республике Беларусь, 
так и в нашей стране. Обоими 
государствами созданы необхо-
димые предпосылки для продви-
жения совместных исследова-
тельских проектов, конкурсная 
система продвижения научных 
идей от этапа разработки до 
практической реализации в ре-
альных секторах экономики.
В качестве приоритетных на-
правлений двустороннего науч-
но-технического сотрудничества 
определены проведение совмест-
ных научных исследований, 
реализация совместных иннова-
ционных проектов в интересах 
экономик двух стран и органи-
зация совместных производств 
инновационной продукции. Ака-
демиями наук Беларуси и Азер-
байджана успешно выполнено 
более 30 совместных научно-тех-
нических проектов в таких об-

ластях, как экономика, физика, 
химия, генетика, зоология, линг-
вистика, энергобезопасность, 
оптоэлектронные и лазерные 
технологии. Результаты исследо-
ваний нашли свое применение в 
реальном секторе экономик двух 
стран.
Крупнейшие компании в обла-
сти ИКТ и высоких технологий, 
а также министерства связи 
Беларуси и Азербайджана регу-
лярно осуществляют контакты 
и ежегодно участвуют в главных 
выставочных мероприятиях 
двух стран: TIBO – в Беларуси и 
BAKUTEL – в Азербайджане. 
В рамках Меморандума о со-
трудничестве между белорус-
ским Министерством свя-
зи и информатизации, 
Республиканским 
научно-инженер-
ным унитарным 
предприяти-
ем «Институт 
прикладных 
программных 
систем» (ИППС) и 
Институтом систем 
управления (ИСУ) 
Министерства науки и об-
разования продолжается разра-
ботка концепции и реализация 
совместных пилотных проектов 
в рамках межрегиональной 
программы EU4Digital. Это 
отражено в соглашении, под-
писанном гендиректором ИСУ 
академиком Али Аббасовым и 
директором ИППС Игорем Ми-
хайловским. 

ГАЛИЯ АЛИЕВАРасширяется 
международ-
ное сотруд-
ничество 

между подве-
домственным 
главе Испол-
нительной 
власти Баку 
публичным 
юридичес-
ким лицом 

«Дендрологи-
ческий сад» и 
Главным бо-
таническим 
садом НАН 
Беларуси. 
Свидетель-
ство тому – 

подписанный 
на днях ме-
морандум.

Книги узкой 
специализации

В рамках международного 
обмена регулярно попол-
няет свой книжный фонд 
Центральная научная 
библиотека (ЦНБ) НАНА. 
Есть в ее анналах и изда-
ния из ЦНБ НАН Белару-
си.
Среди ценных публикаций, 
как отмечают специали-
сты, – история Беларуси, 
ее культура, экономика, 
географическое положе-
ние, демография, место в 

современном инфор-
мационном и соци-

ально-культурном 
пространстве.
Особой попу-
лярностью у 
азербайджанских 
исследователей 

пользуются такие 
издания, как «Бе-

ларусь в контексте 
европейской истории 

и культуры», «Гагаузы в 
Молдове и Беларуси: грани 
идентичности и стратегии 
самосохранения», «От ры-
чага Архимеда до Большо-
го адронного коллайдера», 
«Кириллические издания 
XVII века: каталог изданий 
из коллекции Центральной 
научной библиотеки Бела-
руси», «Зарубежный опыт 
и перспективы правового 
обеспечения формирова-
ния и развития искусствен-
ного интеллекта в Респу-
блике Беларусь» и т.д.
Недавно фонды нашей на-
учной библиотеки попол-
нились еще и книгами по 
узкой специализации. Речь 
идет о «Компьютерном 
моделировании строения и 
реакционной способности 
молекул», «Субмикроско-
пической структуре и свой-
ствах дисперсионно-твер-
дых сплавов с упругими 
межфазовыми деформа-
циями», «Искусстве архи-
тектуры информационной 
эпохи».
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Приоритеты – 
история, культура, 

экономика, 
демография, место 
в современном 

мире
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АКАДЕМИИ НАУК БЕЛАРУСИ И АЗЕРБАЙДЖАНА ВЫПОЛНИЛИ БОЛЕЕ 30 СОВМЕСТНЫХ ПРОЕКТОВ
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КОВЕР «ХАТАИ» КОВЕР «ХАТАИ» 
танец карабахских драконовтанец карабахских драконов
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НАИЛЯ БАННАЕВА

14 ноября в Азербайджанском на-
циональном музее ковра в рамках 
празднования 100-летия общенацио-
нального лидера азербайджанского 
народа Гейдара Алиева состоялась 
презентация карабахского ковра «Ха-
таи» начала XVII века. 

На презентации присутствовал все-
мирно известный эксперт по коврам, 
председатель Академического коми-
тета Международной конференции по 
восточным коврам (ICOC), итальян-
ский коллекционер Альберто Борале-
ви. Впервые он побывал в Баку еще в 
начале 1980-х, будучи приглашенным 
в числе других иностранных специа-
листов в этой области на симпозиум 
по восточному ковру. В последние 
годы Боралеви консультировал АНМК 
по ряду проектов, и вот новый его 
визит в нашу столицу. Здесь, в Музее 
ковра, он прочел лекцию о ковротка-
честве. В своем выступлении на пре-
зентации известный эксперт высоко 
оценил коллекции АНМК и высказал 
мнение о принадлежности нового экс-
поната к XVI веку.    

В ходе презентации зрителям был 
также представлен сотканный От-
делом традиционных технологий 
тактильный фрагмент данного экс-
поната, предназначенный для людей 
с ограниченными возможностями 
зрения. Он создан в рамках проекта, 
начатого несколько лет назад в АНМК, 
когда музей запатентовал способ вы-
пуклого воспроизведения ковровых 
орнаментов путем сочетания ворсо-
вой и безворсовой техники ткачества. 
В его экспозиции выставлена целая 
подборка таких фрагментов. Данное 
ноу-хау имеет успех не только у слабо-
видящих, но и у обычных посетителей 
музея, прежде всего – детей. Ведь это 
уникальный случай, когда музейный 
экспонат не только можно, но и нужно 
трогать руками.   

Стоит отметить, что «драконовые» мо-
тивы, характерные для тюркских наро-
дов, принадлежат к наиболее древним 
изображениям, украшающим многие 
азербайджанские художественные 
памятники. Примером могут служить 
наскальные рисунки Гямигая и образ 
трехглавого дракона на золотой чаше 
из раскопок кургана близ Гасанлы. 
В ковроткачестве Азербайджана 
драконы в качестве орнамента были 
характерны прежде всего для дворцо-
вых ковров эпохи Сефевидов. На этих 
огромных коврах, выполнявшихся по 
эскизам профессиональных художни-
ков квалифицированными ткачами, 
драконы были изображены довольно 
реалистично. Образ этого мифического 
животного служил в народе оберегом от 
злых сил и по поверью приносил изо-
билие, так как дракон – символ водной 

стихии, а вода для полива – залог 
обильного урожая.    
После распада азербайджанского го-
сударства Сефевидов на отдельные 
ханства производство роскошных двор-
цовых ковров в шахских мастерских 
было прекращено. На основе «драконо-
вых» ковров стали зарождаться новые, 
упрощенные композиции. Драконы в 
них трансформировались в геометризо-
ванный элемент орнамента. Эти более 
поздние ковры – XVIII и XIX веков – 
также являются редкостью и настоящей 
гордостью азербайджанского ковротка-
чества. ǿто уж говорить о более ранних, 
близких к дворцовым коврам эпохи 
Сефевидов, с их реалистичным изобра-
жением драконов. Новый экспонат Му-
зея ковра, с карабахским орнаментом, 
– как раз из таких ранних, а потому 
ценнейших экземпляров. 

Старинный карабахский ковер 
был приобретен музеем у за-
рубежной частной коллекции 
и возвращен на родину. Его 
презентация прошла в пред-
дверии годовщины включения 
азербайджанского ковра в Спи-
сок шедевров нематериального 
культурного наследия человече-
ства UNESCO и 117-летия со дня 
рождения инициатора основа-
ния музея ковра, выдающегося 
ученого, художника по ковру 
Лятифа Керимова.
По словам директора АНМК 
Ȁирин Меликовой, этот эк-
земпляр некоторые специа-
листы датируют даже не XVII, 
а концом XVI века. Этот факт 
крайне важен. Ведь даже при 
щадящей эксплуатации и хоро-
ших условиях хранения любой 
текстиль – и ткань, и кружево, 
и ковер – за несколько столетий 
естественным образом разруша-
ется. Поэтому ковров XVII века 
в мире сохранилось не так уж 
много, а XVI века – и того мень-
ше, они поистине уникальны. 
Так что уточнение датировки 
может еще более повысить ма-
териальную, а главное – исто-
рическую ценность данного 
экземпляра. 

ИЗ ГЛУБИНЫ 
ВЕКОВ
Говоря об исто-
рической цен-
ности нового 
экспоната 
Музея ковра, 
надо ска-
зать, что ее 
трудно 
преуве-
личить. 
Компо-
зиция 
«Ха-
таи» 
при-
над-

лежит к типу ковров, из-
вестному во всем мире как 
«аждахалы» («драконовые»). 
Хата, или хатаи, – это одно из 
племен, стоявших у истоков 
этногенеза азербайджанско-
го народа. Оно дало название 
композиции ковроткачества, 
потому что в ней фигурируют 
характерные для орнаментов 
этого племени «рукава» в цен-
тральном поле ковра. Вместе с 
изображениями драконов они 
создают узнаваемый облик та-
кого типа.
В средневековье «драконо-
вые» ковры ткались только в 
Азербайджане – Карабахе и 
Ȁирване и по Великому шел-
ковому пути отправлялись в 
зарубежные страны. Сейчас 
они считаются жемчужинами 
коллекций ведущих музеев и 
частных собраний во всем мире. 
Их сохранилось очень мало 
(большая часть – в Турции), а в 
современном Азербайджане они 
долгое время вообще не были 
представлены в музейных кол-
лекциях. 
Но с 2016 года Азербайджан-
ский национальный музей 
ковра запустил программу по 
возвращению шедевров оте-
чественного ковроткачества 
на родину. В этом деле ему 
неизменно помогают как госу-
дарственные структуры – Фонд 
Гейдара Алиева, Министерство 
культуры Азербайджана, так и 
частные меценаты. Среди экс-
понатов, возвращенных АНМК 
на родину за это время, и не-

сколько ковров «Хатаи», став-
ших настоящими жемчу-

жинами коллекции 
ворсовых ковров 

музея. 

Визит знаменитого эксперта 

Символ воды и изобилия

АНМК ЗАПУСТИЛ ПРОГРАММУ ВОЗВРАЩЕНИЯ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ ШЕДЕВРОВ НА РОДИНУ

Ширин Меликова
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Среди участников 
выставки были пред-
ставители 11 стран: 
Россия, Турция, Фран-
ция, Индонезия, Иран, 
Казахстан, Узбекистан, 
Болгария, Египет, 
Кыргызстан... 131 из-
дательство, полигра-
фические компании, 
31 зарубежная орга-
низация. И каждый 
стенд поражал широ-
ким ассортиментом. 
Ежедневно в рамках 
выставки проводились 
встречи, дискуссии, 
презентации, охва-
тывающие широкий 
спектр тем и направле-
ний. Отечественные и 
зарубежные предста-
вители были открыты 
к общению и вне рамок 
заявленных меропри-
ятий. 
Особым интересом 
пользовались издания, 
посвященные жизни и 
деятельности Гейдара 
Алиева. Общенацио-
нальный лидер был 

большим почитателем 
литературы, книги 
сопровождали его на 
протяжении всей жиз-
ни. 
«Будущий прогресс 
нашего общества во 
многом будет зависеть 
от того, чему и как 
мы учим молодежь 
сегодня», – говорил 
Гейдар Алиев. Возмож-
но, поэтому многое на 
выставке было обраще-
но к подрастающему 
поколению, чьи жиз-
ненные приоритеты 
только формируются. 
Кстати, именно дети 
стали самыми актив-
ными посетителями 
выставки. Неподдель-
ным интересом у до-
школят и школьников 
пользовался «Островок 
дядюшки Бахрама», 
где юных читателей 
ожидала встреча с 
автором множества 
познавательных книг 
для детей – Бахрамом 
Багирзаде.

Из писателей почет-
ными гостями выстав-
ки стали народные 
писатели Афаг Масуд 
и Чингиз Абдуллаев, 
поэт Шахрияр Дель 
Герани (Азербайджан), 
лауреат Междуна-
родной Букеровской 
премии за 2019 год – 
писательница Джоха 
аль-Харти (Оман). 
Кроме того, в выставке 
приняли участие из-
вестные авторы – Ис-
кандер Пала, Тайфун 
Атмаджа, Юнус Шен, 
Нимет Йылдырым, Эр-
джан Кесал (Турция), 
Нана Экатимишвили 
(Грузия), Анна Томсон 
(Великобритания).
На IX Бакинской меж-
дународной выставке 
были представлены 
книги на разных язы-
ках, причем органи-
заторы и участники 
мероприятия пред-
лагали многие из них 
приобрести со скидкой 
в 30-50%.

ИЗДАНИЯ О ВЕЛИКОМ 
ЛИДЕРЕ

ТОРЖЕСТВОТОРЖЕСТВОТОРЖЕСТВОТОРЖЕСТВО
НА КНИЖНОЙНА КНИЖНОЙНА КНИЖНОЙНА КНИЖНОЙ
ВЫСТАВКЕВЫСТАВКЕВЫСТАВКЕВЫСТАВКЕ
CЛОВАCЛОВАCЛОВАCЛОВА

ЛИТЕРАТУРА

С 11 по 15 ноября в Ба-
кинском Экспо-центре 
поистине царило слово. IX 
Бакинская международная 
книжная выставка еще раз 
подтвердила, что встреча с 
книгой – всегда праздник. 

ВОССТАНОВИМ 
КНИГОХРАНИЛИЩА 
КАРАБАХА
В этом году масштабное 
мероприятие состоялось в 
рамках Года общенацио-
нального лидера Гейдара 
Алиева, 100-летие которо-
го отмечается не только в 
Азербайджане, но и далеко 
за его пределами.
На церемонии открытия 
министр культуры Азер-
байджана Адиль Керимли 
обозначил основные цели 
выставки: пропаганда 
чтения, ознакомление чи-
тателей с цифровыми ин-
новациями в издательской 
сфере, поддержка книж-
ной индустрии, развитие 
современных литератур-
ных процессов в Азербайд-
жане. Не осталась без вни-
мания и тема возрождения 
и пополнения книгохрани-
лищ в Карабахском регио-
не республики. 
«В Карабахе за время окку-
пации полностью уничто-
жено 927 библиотек, около 
5 миллионов книг. Для 
возвращения сюда книж-
ной культуры необходима 
поддержка каждого граж-
данина нашей страны», 
– заявил А.Керимли. Глава 
ведомства отметил, что 
государство организовало 
многоплановую деятель-
ность по поддержке книж-
ной отрасли.

ЧИТАЮТ, 
ОБСУЖДАЮТ 
В этом году почетным 
гостем выставки впервые 
стала Россия. Посол РФ 
в Азербайджане 

Михаил Евдокимов отме-
тил, что Россия всегда рада 
принять участие в этом 
мероприятии. «Участие 
российских издателей и 
авторов в столь масштаб-
ном проекте имеет огром-
ное значение, поскольку 
русский язык в Азербайд-
жане продолжает сохра-
нять свою актуальность. 
Российские книги сегодня 
представлены в крупных 
магазинах страны. Русских 
авторов читают, обсуждают 
и приводят в пример, что 
не может не радовать», – 
отметил посол.
Российская книжная инду-
стрия была представлена 
на выставке самой боль-
шой делегацией. Имена 
многих авторов уже зна-
комы азербайджанскому 
читателю: Дмитрий Бак, 
Алексей Сальников, Дми-
трий Данилов, Анастасия 
Строкина, Вера Богданова, 
Афанасий Мамедов, Виктор 
Слипенчук... Некоторые из 
них участвуют в Бакинской 
выставке не впервые. К 
примеру, А.Строкина, пи-
шущая в жанре философ-
ской сказки, побывала и на 
прошлой выставке. Ба-
кинский вояж оказался 
плодотворным: два 

произведения писатель-
ницы – «Совиный волк» и 
«Держи облако» – изданы 
на азербайджанском языке. 
– Особо хочу отметить, 
что книги иллюстриро-
вал азербайджанский 
художник, и я невероятно 
счастлива! – восхищается 
А.Строкина.
О переводе своей поэмы 
«Чингисхан» на азербайд-
жанский язык думает и 
писатель Виктор Слипен-
чук, но пока процесс на 
стадии переговоров. В Баку 
он представил свое новое 
произведение – «Путеше-
ствие с русским словом». 
Книга стала дополнением 
к вышедшему ранее 8-том-
ному собранию сочинений 
автора. За свои 82 года 
писатель создал множество 
произведений, причем в 
разных жанрах, от путевых 
заметок до фантастики. В 
своих книгах он провозгла-
шает богатство и красоту 
русского языка, утверждает 
великие традиции русской 
литературы. На встрече с 
читателями в российском 
павильоне выставки писа-
тель рассказал о своем жиз-

ненном и творческом 
пути, прочел люби-

мые стихи. «Писать 
– значит жить!», 
– заявил он в ответ 

на вопрос   
о смысле 

бытия. 

НАМИК ГАСАНОВ

IX Бакинская международная книжная выстав-
ка в очередной раз продемонстрировала, что 
книга – по-прежнему одна из важнейших со-
ставляющих человеческой цивилизации.

Фото: Сабир Мамедов/PhotoStock.az

Фото: Тапдыг Абдуллаев/PhotoStock.az
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ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

Сборная Азербайджана по футболу добилась истори-
ческой победы в отборочном цикле чемпионата Евро-
пы-2024, впервые обыграв сильную команду Швеции. 

Футбольная
сенсация

ИСТОРИЧЕСКИЙ РАЗГРОМИСТОРИЧЕСКИЙ РАЗГРОМ
АЗЕРБАЙДЖАН – ШВЕЦИЯ – 3:0АЗЕРБАЙДЖАН – ШВЕЦИЯ – 3:0

После разгромной победы сбор-
ная Азербайджана догнала по 
количеству очков тех же шведов 
– в активе обеих команд по семь 
очков, но подопечные Де Бьязи 
уступают им по разнице забитых 
и пропущенных мячей. 
Таким образом, положение в 
отборочной группе F перед за-
ключительным туром группового 

раунда выглядит следующим об-
разом: Австрия – 19, Бельгия – 17, 
Швеция – 7, Азербайджан – 7, 
Эстония – 1. 
Заключительный матч отборочно-
го цикла чемпионата Европы 2024 
года «милли» проведет против 
Бельгии в воскресенье, 19 ноября, 
в Брюсселе. Встреча начнется в 
21:00 по бакинскому времени. 

Президент Ассоциации фут-
больных федераций Азер-
байджана (АФФА) Ровнаг 
Абдуллаев не скрывал своей 
радости по поводу успеха 
национальной сборной. 
«Наконец-то порадовали 
болельщиков. Надеюсь, эта 
игра станет поворотной. 
Хочу всех поздравить. Это 
результат того, что наш 
чемпионат стал конкуренто-
способным и интересным», 
– сказал он после игры. 
Высказался он и по поводу 
итальянского специалиста 
Джанни Де Бьязи на посту 
главного тренера, контракт 
которого истекает в конце 
ноября. «Пока вопрос о том, 
останется ли Джанни Де 
Бьязи, не обсуждается. Все 
решится в ходе заседания 
Исполкома АФФА. Поже-
лаем ему удачи в Бельгии, 
чтобы и там команда была 
успешна. Матч с Бельгией 
может стать для него реша-
ющим. Хотелось бы увидеть 

такую же игру, как се-
годня», – добавил Де 

Бьязи. 
В свою очередь главный 

тренер сборной 
Джанни Де 
Бьязи отметил, 

что его 

подопечные продемон-
стрировали лучшую игру в 
текущем отборочном цикле 
ЕВРО-2024. «Мы хорошо 
начали игру, удалось забить. 
Больше не стали рисковать. 
Во втором тайме после уда-
ления стало сложнее, но 
мы показали нашу лучшую 
игру. Ребята заслуживают 
аплодисментов», – заявил 
итальянец. 
Наставник также вспомнил 
о минимальных поражениях 
в Баку от сборных Бельгии и 
Австрии. «Главная разница 
в том, что мы использовали 
свои моменты. С Австрией 
мы пропустили два верных 
шанса. Нужно быть эффек-
тивнее в атаке. Мы оказа-
лись в сложнейшей группе, 
но команда развивается. В 
воскресенье ситуация может 
измениться. Будем готовить-
ся к игре с 
Бельгией», 
– добавил 
Де Бьязи. 

В четверг, 
16 ноября, на 
Республикан-
ском стадионе 
имени Тофика 
Бахрамова со-
стоялся очеред-
ной матч отбо-
рочного цикла 
ЕВРО-2024, в 
котором нацио-
нальная коман-
да принимала 
сборную Шве-
ции. 

ПРЕДПОСЫЛКИ
Безусловно, 
азербайджан-

ские болельщи-
ки ждали побе-
ды от родной 
команды, но 
вряд ли кто-то 
мог предполо-
жить, что подо-
печные Джан-
ни Де Бьязи 
смогут забить 
сопернику три 
безответных 
гола, причем 
третий мяч 
влетел в ворота 
шведов, когда 
хозяева поля 
играли в мень-
шинстве. 

Стоит напомнить, что пер-
вый матч между сборными 
Азербайджана и Швеции 
в текущем отборочном ци-
кле завершился серьезным 
поражением национальной 
команды со счетом 0:5. Да 
и прежде азербайджан-
ские футболисты ни разу 
не смогли поразить ворота 
шведской сборной. Ранее 
команды попали в одну груп-
пу отборочного цикла ЧМ-
2002, и тогда наша сборная 
дважды проиграла – 0:1 и 
0:3. 
Победа сборной Азербайд-
жана над шведами со счетом 
3:0, безусловно, является 
сенсационной, но у такого 
успеха все же были свои 
предпосылки. Ведь 
подопечные Де Бьязи 
в предыдущих матчах 
на выезде обыграли 
Эстонию (2:0) и 
хотя уступи-
ли с мини-
мальны 
счетом 
сбор-
ным 
Бельгии 
и Австрии, показа-
ли хорошую игру и 
заслуживали в этих 
встречах хотя бы ни-
чью. 

СТАРТОВЫЙ ШОК 
ДЛЯ ШВЕДОВ
Что касается непосред-
ственно матча, то азер-
байджанским футболистам 
буквально с первых минут 
удалось шокировать шведов. 
Первая же атака хозяев поля 
на третьей минуте матча 
оказалась результативной 
благодаря голу капитана 
«милли» Эмина Махмудова. 
Не успели шведы опомнится, 
как спустя три минуты в их 

ворота влетел второй гол, – 
на сей раз отличился Ренат 
Дадашов. 
Гости начали приходить в 
себя только в середине пер-
вого тайма, стали чаще ата-
ковать ворота Шахруддина 
Магомедалиева. В результате 
– обилие безуспешных угло-
вых у ворот сборной Азер-
байджана. 
А вначале второго тайма 
наша команда осталась в 
меньшинстве – за грубый 
фол с поля был удален за-
щитник Бахлул Мустафа-
заде. Команда оперативно 
перестроила игру и даже 
вдесятером грамотно за-
щищалась и отвечала на 
контратаки. Одна из них 
завершилась превосходным 

голом в исполнении того 
же Эмина Махмудова. 
Капитан сборной, на-
ходясь в центре поля, 

заметил, что голкипер гостей 
вышел из ворот, и дальним 
ударом перебросил мяч че-
рез вратаря. 
Так сборная Азербайджана 
оформила первую разгром-
ную победу в текущем отбо-
рочном цикле, да еще и над 
шведами, впервые забив в их 
ворота. 
Кстати, историческим этот 
матч стал еще и потому, что 
впервые матч национальной 
команды Азербайджана в 
отборочном цикле обслужи-
вала женская бригада арби-
тров, которые представляли 
Швейцарию. Причем глав-
ный арбитр встречи Эстер 
Штойбли стала первой в 
истории швейцарского фут-
бола женщиной-судьей, об-
служивавшей матч мужских 

сборных в отборочном ци-
кле чемпионата Европы. 

Положение в группе

Переломный момент 
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